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COMIENZA 
LA FIESTA

Como cada año, nuestro te-
rritorio se dispone a salir 
a la calle, aprovechar el 

tiempo primaveral y disfrutar de 
los diferentes eventos que nuestros 
ayuntamientos han programado 
para vecinos y visitantes. 

La Feria de Abril es una cele-
bración que lleva implantándose 
desde hace años en nuestros muni-
cipios y cada vez son más los que 
se animan a recrear el ambiente se-
villano y rociero con música, baile, 
y buena gastronomía.

Con la primavera, nuestros 
pueblos se disponen a 
disfrutar de mercados, ferias
y fiestas

www.a21.es

En la imagen, el Mercado Me-
dieval de La Adrada (Ávila), que 
en esta su vigésimo segunda edi-
ción se va a estrenar como Fiesta 
de Interés Turístico Regional. Un 
ejemplo de cómo aprovechar los 
encantos de nuestros pueblos para 
atraer el turismo y reforzar la eco-
nomía local.
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Matar al mensajero

Matar al mensajero es un 
libro en el que Ana María 
Plana describe el estereo-

tipo del corresponsal de guerra y 
lo diferente que es su realidad; de 
esta obra, The Guardian decía que 
era “un clásico sobre el desarrollo 
de la oligarquía en las sociedades 
y su funcionamiento a lo largo de 
la historia”. Una película del mis-
mo título, dirigida en 2014 por Mi-
chael Cuesta, narra la historia del 
periodista Gary Webb que puso en 
evidencia las conexiones de la CIA 
y el tráfico de drogas. El acervo po-
pular ha incorporado este título para 
dejar claro que el que trae la noticia 
termina siendo culpabilizado de una 
forma u otra.

En los días en que Pedro Sán-
chez pidió calma para meditar una 
decisión de vital importancia políti-
ca para nuestro país, muchas fueron 
las voces que se alzaron a favor y 
en contra de que se pudiera tomar-
se este lapso de tiempo. Unos más y 
otros menos recordaron las campa-
ñas mediáticas que se lanzan desde 

que se hicieron populares las redes 
sociales para señalar a los periodis-
tas como culpables de todo.

No es nuevo que la clase políti-
ca haya decidido instrumentalizar 
cualquier cosa a su alcance para lo-
grar réditos electorales. Los nuevos 
medios de comunicación surgidos 
después de la aparición de internet 
no iban a ser menos. El autor esta-
dounidense Ralph Keyes (2004) se-
ñala que la sociedad ha entrado en la 
era de la posverdad y que están sur-
giendo continuamente afirmaciones 
ambiguas que, con tan solo un ápi-
ce de autenticidad, se convierten en 
armas arrojadizas de los políticos y 
otras personas influyentes. Muchos 
dirigentes lanzan campañas de des-
prestigio hacia sus rivales apoyán-
dose en titulares de prensa que ellos 
mismo ordenan redactar. Donald 
Trump, por poner un ejemplo, es ca-
paz de tildar durante un mitin a la fa-
milia Biden como “grupo criminal”, 
con el beneplácito de sus seguidores, 
que no son pocos. 

Suele decirse que repetir una 

Tolomeo Copérnico

mentira la convierte en verdad, 
pero nada más lejos de la realidad. 
Es misión del mensajero intentar 
decir la verdad sin entrar en consi-
deraciones. La información debe ser 
objetiva y no entrar en el terreno de 
la opinión. La ética y la moral son 
espacios privados de cada uno y no 
deben contaminar la independencia 
de la noticia. Otra cosa es cuando la 
información se politiza o, aún peor, 
cuando se judicializa la política y, 
con ella, los medios de comunica-
ción.

Sea como fuere, ese es un terre-
no peligroso y no la labor del men-
sajero. Cuando un juez toma partido 
y admite a trámite un caso única-
mente para favorecer a una facción 
política, estamos entrando en zona 
de peligro: la democracia y el estado 
de derecho se ven comprometidos y 
la separación de poderes pierde su 
vigencia. La historia nos dice que 
cuando ha ocurrido esto, el totali-
tarismo ha conseguido triunfar. No 
culpemos siempre al mensajero sin 
mirar más allá.

Las imágenes del mes

Aunque muchos no lo sepan, Navas del Rey tiene un 
vecino muy especial: el impresionante lince Trasgu, 
el primer lince boreal asturiano nacido en un siglo.  

Por fin, tras un año de cuarentena obligatoria, acaba de ser 
instalado en el nuevo hábitat que el Centro de Fauna José 
Peña de Navas del Rey (Kuna Ibérica) ha preparado para 
él. A partir de ahora podrá disfrutar de una extensión de 
1.000 metros cuadrados sólo para él, con su propio refugio 
y el enriquecimiento ambiental necesario para garantizar su 
bienestar. Trasgu, un ejemplar de lince boreal que acaba de 
cumplir tres años de edad, llegó a Navas del Rey en mayo de 
2023 desde el Centro de Recuperación Vegapope en Cangas 
de Narcea. Al nacer en cautividad, Trasgu, único supervi-
viente de la camada que tuvo la pareja de linces boreales 
del centro de recuperación asturiano, se acostumbró a vivir 
entre personas, lo que le impide vivir en libertad. Formaba 
parte de un proyecto de reintegración de esta especie ex-
tinta en Asturias desde hace más de un siglo y, ahora, en su 
nueva ubicación en Navas del Rey, se ha convertido en uno 
de los animales más mimados del centro. 

Se espera que Trasgu, el primer lince boreal asturiano na-
cido en cien años, se convierta a partir de ahora en una de 
las estrellas de Kuna Ibérica.

El lince vuelve a la Sierra Oeste

El pasado 21 de abril, la Plataforma Alto Tiétar reunió a 
decenas de personas en Sotillo de la Adrada con el lema 

de Palestina será libre desde el río hasta el mar, en una 
manifestación en protesta por el genocidio en Gaza en la 
que se recordaron a los 34.000 asesinados por el ejército 
israelí, más de la mitad de ellos niños. Además, se pedía 
el fin del comercio de armas con Israel, libertad para las 
presas, reconocimiento a la resistencia y justicia y repara-
ción para el pueblo palestino, además del fin del sionismo. 
La concentración tuvo lugar en la plaza del Ayuntamiento, 
llegando luego a la Fuente de los Cinco Caños, donde se ha 
convocado una nueva protesta para el domingo, 28 de abril.

Protesta en Sotillo de la Adrada contra 
el genocidio en Gaza

DULCE SALADO

¿Debe indemnizar la Iglesia Católica 
a las víctimas de pederastia?

En octubre de 2023, el 
Defensor del Pueblo publicó 
una encuesta elaborada por 

GAD3 sobre abusos sexuales en el 
ámbito de la Iglesia. Un 0,6 % de 
la población española mayor de 18 
años (236.000 personas) habrían 
sufrido agresiones por parte de 
algún sacerdote o religioso. La 
cifra subía al 11,7 % (4,6 millones) 
de víctimas sexuales en la infancia 
en todos los ámbitos. De ellos, 
un 3,36 % (1,3 millones) en el 
entorno familiar. Con estas cifras, 
es del todo injusto que el Gobierno 
decida que solo la Iglesia católica 
sufrague las indemnizaciones 
económicas a las víctimas cuando 
el porcentaje de abusos en círculos 
religiosos ha sido tan bajo. Con 
ello, el gobierno socialcomunista 
que padecemos en España quiere 
sin duda criminalizar al clero a 
toda costa. José María Gil Tamayo, 
arzobispo de Granada, ya pidió 
hace algún tiempo “justicia en 
todos los sentidos y no criminalizar 
a un colectivo tan benemérito y 
con tanta entrega como con los 
sacerdotes; lo conveniente es que 
se aplique justicia informativa y no 
se polarice en una institución como 
la Iglesia en la que la mayoría de 
los sacerdotes están entregados y 
solo el punto negro es una minoría 
pequeña”.

El Gobierno ha aprobado, 
en el Consejo de Ministros 
de este martes 23 de abril, 

un plan para indemnizar a las 
víctimas de abusos sexuales en 
la Iglesia católica cuyos casos 
hayan prescrito. Se pretende 
“salvar la deuda”: reconocer y 
reparar; atender a las víctimas; 
prevenir; formar y sensibilizar y, 
por último, informar e investigar. 
La jerarquía eclesiástica debe 
asumir su responsabilidad, 
como lo ha hecho en todos los 
países de nuestro entorno, que 
han adoptado ya sus respectivos 
planes de reparación integral. 
Ya es hora de hacer verdadera 
justicia pues lo cierto es que no 
se trata de casos aislados, sino 
de una violencia estructural que 
ha contado con la protección y el 
encubrimiento de la institución 
religiosa otorgándoles impunidad 
durante años y años para cometer 
tan viles actos. La Conferencia 
Episcopal Española se está 
desmarcando para no participar 
en el plan español y posiblemente 
será el Estado quien pague la 
factura de la pederastia de la 
Iglesia. Hace diez años este país 
rescató a los banqueros, ahora 
el supuestamente Gobierno más 
progresista de la historia pretende 
rescatar a los obispos.
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Valdemorillo se unirá a la Asociación para el Desarrollo 
Integral (ADI) de la Sierra Oeste

VALDEMORILLO

Con el acuerdo adoptado el 18 
de abril por todos los corpo-
rativos, se oficializa la incor-

poración de este Valdemorillo a la 
Asociación para el Desarrollo Inte-
gral de la Sierra Oeste de Madrid, 
pasando además a ser el de mayor 
población entre los que forman par-
te de la ADI, aspecto destacado por 
el alcalde, Santiago Villena, al indi-
car que de este modo “serán más los 
potenciales destinatarios de ayudas 
que pretenden canalizarse para el 
sector privado”, en clara alusión a 
los empresarios, autónomos y em-
prendedores que podrán recibirlas 
directamente. De hecho, a primera 
hora del viernes está convocada la 
reunión que servirá “para una pri-

mera toma de contacto con el tejido 
productivo, la estructura económica 
de Valdemorillo, para perfilar la es-
trategia de lo que va a ser la línea 
de actuación en el futuro más inme-
diato”. 

Ya en la presentación del 
punto, que centró la parte reso-
lutiva de esta sesión plenaria, la 
concejal de Promoción Econó-
mica, Eva Ruiz, expuso los fines 
de esta asociación, antiguo Con-

sorcio Sierra Oeste de Madrid, 
integrada hasta la fecha por 19 
municipios y otros agentes so-
cioeconómicos implantados en 
la comarca que trabajan fomen-
tando el desarrollo de estos pue-

blos, indicando el interés mos-
trado ya por representantes del 
empresariado local para acceder 
a los beneficios de pertenecer a 
esta asociación, que además de 
jornadas formativas ofrece la 

realización de planes de empre-
sa y de marketing, entre otros, 
así como las ayudas económicas 
para la puesta en marcha o mo-
dernización de los negocios que 
podrán solicitarla.

Nota de prensa

La decisión fue aprobada por unanimidad del Pleno municipal

El pleno lo aprobó por unanimidad.

El Mercado Medieval estrena título de Interés 
Turístico Regional

LA ADRADA

María del Pilar Martínez 
Saguar, es la alcaldesa 
de La Adrada desde el 

17 de junio de 2023. Un año más, 
regresa el Mercado Medieval al 
municipio, ¿cómo se presenta 
esta edición?

Es una fecha muy importante 
para nuestro municipio y más aún 
esta edición, la vigésima segunda, 
en la que estrenamos título de In-
terés Turístico Regional, un reco-
nocimiento que nos ha llenado de 
alegría y nos ha motivado a incluir 
una nueva oferta de actividades 
culturales que preparamos con mu-
cha ilusión y estoy segura de que 
van a tener un gran acogimiento 
por todos.

¿Este evento puede seguir 
creciendo?

Este evento seguirá creciendo 
sin lugar a dudas. Tenemos mu-
chas ideas que marcarán el sello 
del Mercado Medieval de La Adra-
da, que lo hará distinto a cualquier 
Mercado Medieval que puedan vi-
sitar en otras localidades, y lo hará 
único porque la temática se basará 
en nuestro pueblo, en su historia, en 
sus personajes ilustres. Por eso, es-
tamos convencidos de que cada año 
atraerá a más visitantes y que los 
vecinos, cada año, podrán encon-
trarse con una parte desconocida 
de lo sucedido en nuestro pueblo a 
lo largo de los siglos. En esta edi-
ción, el Mercado exhibe fortaleza 
alcanzando el máximo histórico 
depuestos participantes, un total de 
140 puestos seleccionados por la 
compañía La Fragua de Vulcano, 
con una gran variedad de produc-

tos artesanos, de alimentación y 
restauración, y una gran calidad en 
cuanto a su ambientación y decora-
ción, renovada y preciosa.

 ¿Qué destacaría del progra-
ma de esta edición, qué noveda-
des tendrá el Mercado Medieval 
de 2024?

Se han introducido novedades. 
La Adrada es una Villa con mucha 
historia, historia que nosotros debe-
mos trasladar y legar a las siguien-
tes generaciones, para que todos, y 
muy especialmente los más jóve-
nes, conozcan la importancia que 
nuestro pueblo ha tenido a lo largo 
de los siglos. Por eso, en esta edi-
ción, vamos a recrear, el sábado por 
la mañana, unos de los momentos 
históricos más relevantes que han 
ocurrido en nuestro pueblo, que es 
la visita de los Reyes Católicos en 
1482 y la ratificación en 1495, tam-
bién por ellos, de la carta de Villaz-

go concedida por Enrique III.
¿Cuál es el presupuesto des-

tinado del Ayuntamiento de La 
Adrada a este evento? ¿Existe 
diferencia con respecto a años 
anteriores?

Con la desastrosa herencia re-
cibida del anterior Gobierno Mu-
nicipal, tenemos una situación eco-
nómica muy comprometida, por 
lo que hemos tenido que ajustar 
al máximo el presupuesto, inten-
sificar la imaginación y solicitar 
la mayor colaboración a nuestros 
vecinos, a los cuales estamos muy 
agradecidos, para poder llevar a 
cabo y celebrar todas las nuevas 
actividades culturales que hemos 
preparado para esta edición.

¿Qué supone el turismo más 
allá del Mercado Medieval para 
un pueblo tan cercano a Madrid 
capital? ¿En qué línea se está tra-
bajando?

La Adrada ahora mismo es un 
referente turístico no solo en el Va-
lle del Tiétar, sino también en la 
provincia de Ávila, siendo el único 
municipio dentro de la Red de Des-
tinos Inteligentes. Esto requiere un 
gran trabajo desde la nueva corpo-
ración, donde actualmente estamos 
desarrollando varios proyectos que 
van a trasformar nuestro municipio, 
dando un servicio inteligente y de 
calidad a los turistas y, por supues-
to, a todos los vecinos y negocios 
locales, fomentando el comercio 
local con campañas de marketing 
digital y la puesta en marcha de he-
rramientas y plataformas que van a 
mejorar sin duda las ventas de to-
dos nuestros servicios turísticos.

La Adrada va a sufrir un cam-
bio en estos años tanto estética-
mente como en servicios digitales. 

Podemos adelantar ya que va-
mos a empezar las obras de una 

nueva oficina de turismo más ac-
cesible y moderna que nos ayudará 
a seguir desarrollando nuevos pro-
yectos de cara un futuro promete-
dor.

El Mercado Medieval es una 
ocasión perfecta para conocer La 
Adrada. ¿Qué lugares o espacios 
patrimoniales recomendaría visi-
tar a quienes se acerquen a la lo-
calidad durante este puente?

Nuestro Castillo es un lugar de 
visita imprescindible y uno de los 
puntos claves del Mercado Medie-
val, mucho más en esta edición, 
que se cumplen 20 años de su re-
construcción. Pero La Adrada tiene 
un patrimonio natural increíble, 
donde cada ruta ofrece un camino 
maravilloso para relajarse y conec-
tar con la naturaleza. Podría nom-
brar muchos lugares para visitar 
en La Adrada, porque hay rincones 
fantásticos donde poder desconec-
tar de la rutina y del día a día, pero 
el recorrido por la ruta de los puen-
tes, la subida al Charco de la Hoya 
o la visita al Aprisquillo, estoy se-
gura de que no dejarán indiferente 
a nadie.

¿Qué mensaje les daría a 
quienes no hayan visitado nun-
ca el Mercado Medieval de La 
Adrada, para que este año lo ha-
gan? 

Que no duden en venir porque 
se van a ir encantados si nos acom-
pañan, ya que van a poder disfrutar 
de una gran oferta lúdica y cultural 
para todos los públicos, que hará 
las delicias de todos los asistentes. 
La Adrada recibirá, como siempre, 
con los brazos abiertos a todas las 
personas que quieran visitarnos 
esos días.

J.J. Huertas

Mª del Pilar Martínez Saguar, alcaldesa de La Adrada. 

Entrevista a la alcaldesa, María del Pilar Martínez Saguar

FOTO: Antonio Botella.

La localidad se convierte
así en la de mayor 
población entre los 
integrantes de esta 
Asociación
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La Comunidad finaliza la urbanización de parcelas donde 
construirá 90 viviendas para familias vulnerables 

VILLA DEL PRADO

La Comunidad de Madrid ha 
finalizado la urbanización 
en Villa del Prado de tres 

parcelas que albergarán 90 pisos 
de protección pública para alquiler 
de la Agencia de Vivienda Social y 
destinadas a familias vulnerables. 
Una vez concluidos estos trabajos, 
se prevé que el inicio de las obras 
sea en el próximo otoño tras su lici-
tación este próximo verano. 

El consejero de Vivienda, Trans-
portes e Infraestructuras, Jorge Ro-
drigo, ha visitado el 29 de abril la 
zona que cuenta con una superficie 
de más de 11.000 metros cuadrados. 
La inversión realizada para la reali-
zación de estos trabajos de prepara-
ción ha sido de 1,1 millón de euros. 

El proyecto ha consistido en la-
bores de pavimentación e introduc-
ción de los servicios de agua, alcan-

tarillado, alumbrado público, ener-
gía eléctrica, telefonía, señalización 
vial, zonas peatonales, verdes y de 

juegos infantiles, arbolado y otros 
espacios.  

Las futuras viviendas consta-

rán de 54 pisos de tres dormitorios 
repartidos en 73 metros cuadrados 
útiles, aproximadamente; y 36 de 

dos habitaciones y un tamaño de 
58. De estas últimas, cuatro estarán 
adaptadas para personas con movi-
lidad reducida. Además, habrá 135 
plazas de aparcamiento. 

Por último, destacar que será 
el Ayuntamiento de Villa del Pra-
do quien adjudicará los inmuebles 
a aquellos vecinos que reúnan las 
condiciones para ser beneficiario, 
entre las que se encuentran: no tener 
casa en propiedad, empadronado 
en el municipio correspondiente y 
cumplir los requisitos sobre el nivel 
de ingresos. 

Nota de prensa

El consejero de Vivienda, Transportes e Infraestructuras con las autoridades locales.

El consejero Rodrigo visitó el municipio. El importe asciende a un millón de euros 

FOTO: Comunidad de Madrid.

Se prevé que el inicio de 
las obras sea en el próximo 
otoño, una vez realizada la 
licitación este verano
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Cal, cal, cal y ¿arena?
COMUNIDAD DE MADRID

Mientras la Comunidad de 
Madrid, a través de sus 
ayuntamientos afines (San 

Martín de Valdeiglesias, Cadalso de 
los Vidrios, Cenicientos, etc.) se 
dedica a publicitar a bombo y platillo 
unas supuestas medidas económicas 
para incentivar los puestos médicos 
de “difícil cobertura” —pero 
sin especificar en ningún caso 
cuales son esos puestos de difícil 
cobertura, ni los criterios que se van 
a seguir para considerarlos como 
tales— y dejando de lado en esas 
mismas medidas a otros colectivos 
indispensables, y también muy 
afectados por la situación crítica de 
la Atención Primaria Madrileña, la 
realidad es otra.

 La Enfermería, los TCAE, los 
Celadores, los Administrativos, 
quedan fuera de esas medidas 
económicas, que podrían incentivar 
su esfuerzo en sostener esos centros 
críticos caídos, que no solo se 
sostienen gracias a ellos por la 
ausencia de profesionales médicos, 
sino que además sufren en sus 
propias carnes el más que justificado 
enfado de una población cansada de 
promesas vacías. Ellos son los que 
dan la cara, no los políticos de turno.

Precisamente, estos son unos 
profesionales cuyos sueldos se 
verían muy beneficiados de un 
justo reconocimiento económico de 
sus esfuerzos, y no solo en acceso 
a cursos (que la empresa tiene la 
obligación de facilitarles), ni de 
puntuación para bolsas laborales, 
que a los fijos ya no les sirven de 
mucho (más les serviría que no 
les robasen sus plazas como les 
ha pasado a los de la Urgencia 
Extrahospitalaria en su lugar).

Mientras se publicitan a 
bombo y platillo esas medidas 
(sin especificar, repito…), en la 
Urgencia Extrahospitalaria 
seguimos sufriendo nuevas y 
retorcidas formas de maltrato por 
parte de unos gestores ineptos, 
incapaces de aceptar que ni saben 
ni pueden gestionar los recursos 
humanos de una forma adecuada, y 
deberían devolver la gestión diaria a 
los profesionales que llevaban años 
haciéndolo de forma ejemplar sin 
problema alguno. Me explico:

• Por la puerta de atrás se re-
tiran las planillas de guardias de 
todo el año, aprobadas a prin-
cipios de 2024 para el ejercicio 
febrero 2024 - enero 2025 (en 
marzo) porque, de repente, se 

dieron cuenta de que como di-
mensionaron mal las plantillas de 
los dispositivos (¡oh, sorpresa...!) 
había profesionales con déficit de 
jornada.

• Para solucionarlo, añadie-
ron a TODOS los profesionales, 
deficitarios y no deficitarios, una 
serie de refuerzos de 12 horas en 
sábados al azar durante todo el 
año, con lo que los que no tenían 
déficit quedan en exceso y los que 
sí, ven cómo se incrementa su 
jornada para 12 meses, sin ajuste 
proporcional a lo que resta de año 
(8 meses).

• En algunos casos les han 
programado varias guardias en 
días seguidos sin el descanso 
obligatorio entre turnos, llegando 
a tener en el puente de mayo, por 
ejemplo, 72 horas de guardia en 
5 días (ver imagen), eso cuando 
se está peleando por disminuir las 
horas de guardia seguidas, para 
garantizar la seguridad del pa-
ciente y el profesional.

•  No solo se hace sin propor-
cionalidad, y sin los descansos 
reglamentarios, sino que sin tener 
en cuenta que los dispositivos tie-
nen características diversas (unos 
son más turísticos que otros, las 
fiestas de los pueblos circundan-
tes son en fechas diferentes, etc.), 
se colocan donde les parece, sin 
preguntar a los que conocen las 
necesidades específicas de cada 
dispositivo en función de sus de-
mandas poblacionales, que se han 
incrementado significativamente 
desde el destrozo sufrido tras la 
“Reorganización de octubre de 
2022”.

• Y no es solo que esos re-
fuerzos se hayan puesto sin hablar 
con quien conoce los dispositivos 
y sabe las necesidades, sino que 
además se han colocado en sába-
do para que les salgan gratis, ya 
que no se pagan complementos, 
ni de festividad al ser día labo-
rable, ni de nocturnidad al ser de 
08:00 a 20:00, jugada redonda, 
porque si se pusieran donde de 
verdad se necesitan, a lo mejor, 
solo a lo mejor, algún día conlle-
varían algunos de esos comple-

mentos de festividad….
• Ahora les toca a aquellos que 

ya tenían programados excesos 
de jornada quitarse esos refuerzos 
innecesariamente añadidos. No se 
permite juntar dos refuerzos de 12 
horas en uno de 24 horas en otra 
fecha más necesaria para el dispo-
sitivo porque, claro, eso hace que 
haya que pagar complemento de 
nocturnidad.

• Se comienzan a denegar 
permisos si no los enviamos con 
suplente contactado (recordemos 
que esa es la función de un depar-
tamento de recursos humanos), 
incluso algunos tan importantes 
como excedencias por cuidado de 
hijos menores. 

• Obligan a trabajar a algunos 
profesionales en el único fin de 
semana que tenían libre en el mes 
y en el que ya tenían programado 
un viaje familiar, como el puente 
de mayo, por ejemplo, en fin… 
un no parar de… ¿aciertos?

• Están cambiando las jorna-
das de los dispositivos de forma 
arbitraria y sin consensuar con los 
profesionales (de hacerles entrar 
a las 15:00 en vez de las 21:00 
horas) para el verano en algunos 
casos —cuando los profesionales 
escogieron esos dispositivos por 
el horario para conciliación fa-
miliar— porque (según RRHH) 
están haciendo pruebas, ¿pruebas 
de qué? ¿De nuevas formas de 
dictadura, de esclavitud, de nin-
guneo, de maltrato profesional? 

¿No creen que, a raíz de ello, 
unas plazas que antes no lo eran (las 
de Urgencia Extrahospitalaria), se 
han convertido gracias a la nefasta 
gestión de nuestros superiores, 
en PLAZAS DE DIFÍCIL 
COBERTURA, y que con estas 
nuevas y retorcidas formas de 
maltrato cada vez serán de más 
difícil cobertura?

Cada vez más profesionales se 
plantean abandonar estos puestos 
de trabajo y por tanto, cada vez 
más dispositivos y municipios se 
quedarán sin recursos sanitarios de 
proximidad —como les ha pasado a 
muchos desde el 27 de octubre de 

2022— y si no, que les pregunten 
a Navalcarnero, Fuenlabrada, Pinto, 
Getafe, Majadahonda… o los verán 
muy disminuidos como en San 
Martin de Valdeiglesias, Alcorcón, 
Arganzuela, Hnos. García Noblejas, 
San Sebastián de los Reyes, 
Federica Montseny, Soto del Real, 
Villa del Prado, Mejorada, Arganda, 
Paracuellos, Humanes...

Es más, esta semana, a los 
suplentes médicos ya contratados 
se les notificó de forma sorpresiva 
la rescisión de sus contratos porque 
se les querían imponer destinos 
que ellos no habían aceptado 
previamente… ¿Es así como se 
consigue solucionar la falta de 
médicos? ¿Es así como se atrae 
talento?

¿DE VERDAD SE CREEN 
QUE ESTAS FORMAS DE 
MALTRATO AYUDAN 
A SOLUCIONAR LOS 
PROBLEMAS DE LA SANIDAD 
EN MADRID?

 ¿DE VERDAD SE CREEN 
QUE TODO SE SOLUCIONA 
CON PROMESAS AL AIRE 
DE COMPLEMENTOS 
ECONÓMICOS VACÍOS DE 
CONTENIDO?

ESTAMOS HARTOS DE 
PROMESAS Y PACTOS QUE 
NO SE CUMPLEN. QUEREMOS 
VER HECHOS Y SOBRE TODO 
QUEREMOS RESPETO, NO 
MEDIDAS COERCITIVAS NI 
PENALIZADORAS…

Menos mal que algunos 

ayuntamientos no se han creído 
las promesas vacías y están 
empezando a reaccionar. Ojalá 
cundiera el ejemplo de esta semana 
del Ayuntamiento de Navalcarnero, 
apoyando la manifestación de sus 
vecinos frente a la Asamblea de 
Madrid el 18 de abril, para pedir 
médicos para su segundo Centro de 
Salud (que se abrió sin dotación de 
personal, desdoblando el escaso 
personal existente en el centro 
antiguo), y para sus inexistentes 
ya, urgencias extrahospitalarias (un 
solo día con un médico en el último 
mes, cuando antes de octubre del 
2022 tenía dos cada día).

O el del Ayuntamiento de 
Alcorcón, que impulsó desde 
la Concejalía de Salud, la firma 
de un Pacto Municipal por la 
Adecuación y Mejora de los 
recursos asistenciales del Sistema 
Madrileño de Salud en Alcorcón 
el día 17 de abril y al que asistí en 
representación de la Plataforma 
SAR-SUAP de profesionales de 
la Urgencia Extrahospitalaria 
invitados por el concejal Eduardo 
Olano Espinosa.

GRACIAS A ESOS 
A Y U N T A M I E N T O S 
DE NUESTRA SIERRA 
OESTE CONSCIENTES, 
RESPONSABLES Y 
CONSECUENTES.

María Isabel de Barrio 
Tejada es médico de la Urgencia 
Extrahospitalaria y vecina de la 
Sierra Oeste.

Mª  Isabel de Barrio Tejada

En la Urgencia Extrahospitalaria seguimos sufriendo nuevas y retorcidas formas de maltrato 

Planilla de algunos sanitarios del puente de mayo, los números corres-
ponden a las horas de guardia de esos días

COMARCA

En duda la prestación de un servicio de transporte de 
calidad en autobús al pantano de San Juan para este verano

El pasado 13 de marzo la ma-
yoría del Partido Popular en 
el Ayuntamiento de Pelayos 

de la Presa rechazó en el pleno mu-
nicipal una moción de Izquierda 
Unida – Podemos – Alianza Verde, 
refrendada por el resto de grupos de 
oposición, para garantizar el acce-
so en transporte público al Pantano 
de San Juan, el único con el baño 
permitido en toda la Comunidad de 
Madrid.

Si bien el alcalde Antonio Sin 
afirmó en el pleno que el Consorcio 
Regional de Transportes de Madrid 
está realizando distintos informes 
sobre la movilidad en el pantano, 
el propio CRTM se ha mostrado 
pesimista al reconocer que existen 
dificultades para encontrar una so-
lución satisfactoria para todos los 
usuarios (según se indica en una 
respuesta recogida en Facebook 
por la plataforma Afectados por el 
Consorcio en la Línea 551).

Pese a la gran afluencia de visi-
tantes, no existe un plan de trans-
porte que facilite la movilidad, en 
condiciones de seguridad y efica-
cia, de los viajeros que acuden al 
pantano en transporte público (es-
pecialmente a la zona de El Muro 
en Pelayos de la Presa, dada su cer-
canía con las paradas del servicio 
regular de autobús). Así, el pasado 
verano se registraron largas colas y 
numerosas incidencias que eviden-
ciaron el colapso de la línea 551, 
operada por CEVESA, incapaz de 
absorber la demanda de viajeros 
con origen o destino en el pantano.

Pese al aumento de la pobla-
ción flotante que se produce en los 
meses de verano en la comarca en 
general y en Pelayos de la Presa en 
particular, debido a los usos vaca-
cionales y turísticos, la oferta de 
transporte público a través de la 
línea 551 de autobuses no solo no 
se incrementa, sino que disminuye 
de 122 expediciones en días labo-
rables en invierno a solo 74 expe-

diciones en días laborables en ve-
rano, lo que supone una reducción 
del 39,34 %. En fines de semana, 
las expediciones aumentan de 51 
a 53 (+3,92 %), cifra insuficiente 
para absorber el aumento de de-
manda de residentes temporales y 
visitantes.

Por el contrario, como se ha 
visto este invierno, pueblos de la 
Sierra de Guadarrama como Nava-
cerrada o Cercedilla, destinos por 
excelencia de la temporada de nie-
ve, se benefician de un incremento 
en la oferta de autobuses de hasta el 
105 %, cifra que evidencia una des-

igualdad territorial entre comarcas 
de la Comunidad de Madrid y que, a 
juicio del grupo Ilusión por Pelayos, 
evidencia “una falta de voluntad po-
lítica frente a los problemas de la 
Sierra Oeste”.

Desde esta formación política 
siguen reclamando un plan de trans-
porte que “ayude a fomentar un 
turismo sostenible garantizando la 
movilidad de residentes y visitantes 
con la creación de una línea espe-
cial de autobuses Madrid – Pantano 
de San Juan (ambos sentidos), con 
horarios públicos e independientes 
de la línea 551, y la ampliación del 
número de expediciones de la línea 
551 para atender el aumento de la 
población flotante y garantizar los 
desplazamientos, en condiciones 
de seguridad y eficacia, de vecinos 
y visitantes”. Cabe recordar que el 
refuerzo de autobuses implantado 
en diciembre para los meses de in-
vierno, poniendo en circulación dos 
autobuses más en la línea 551, ha 
resultado del todo insuficiente.

Nota de prensa

Pueblos de la Sierra de Guadarrama sí se benefician de un incremento de autobuses en la temporada de nieve
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Volvió la carrera por el autismo
SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS

Una vez más, tras el parón pro-
ducido por el Covid, hemos 
retomado con gran alegría, 

nuestra tradicional carrera por el au-
tismo, un orgullo para nuestro cole-
gio y un día de convivencia en el que 
alumnos, profesores, padres, personal 
laboral del Colegio, el Ayuntamiento, 
exalumnos, ex familias y todo el que 
quiera participar puede unirse en esta 
mágica celebración, pues sin ellos 
esto no sería posible.

En nuestro colegio tenemos ac-
tualmente 5 alumnos en el aula espe-
cífica y otros cuatro fuera de aula con 
apoyos ordinarios.

Pero no somos los únicos de 
la Sierra Oeste que escolarizamos 
alumnos con trastorno específico del 
espectro autista. Pelayos de la Presa 
también tiene un aula desde el curso 
pasado y Villa del Prado, que fue el 
primer colegio en contar con esta aula 
mágica, tiene otro grupo de alumnos.

Cada vez son más los niños que 
son diagnosticados de trastornos del 
espectro autista (TEA), no porque 
haya más, sino porque antes no es-

taba suficientemente estudiado y se 
desconocía su diagnóstico. Como 
todo en la vida, el estudio y la pre-
paración de los profesionales hace 

que los diagnósticos sean cada día 
más acertados y se pueda dar a cada 
alumno aquello que más le va a be-
neficiar. La importancia de un buen 

diagnóstico favorece la inclusión 
del alumno y mejora las relaciones 
de estos niños con el entorno, algo 
extremadamente importante porque 
las familias ganan en calidad de vida 
al ver que sus hijos pueden llegar a 
ser personas autónomas e indepen-
dientes en un mundo que cada vez 
exige más.

Por eso y porque no queremos 
que se les trate de forma especial 
sino en igualdad, pero respetando 
sus limitaciones para comprender el 
mundo, celebramos nuestra carrera, 
porque el mundo no es solo de los 
que entendemos las cosas sin expli-
caciones sino también de los que la 
entienden literalmente. Debemos 
aprender a mirar con otros ojos. De 
los suyos hemos aprendido mucho 
en estos 14 años de andadura.

 Estrella Rivera Gutiérrez es 
la directora del CEIP Virgen de la 
Nueva de San Martín de Valdeigle-
sias.

Estrella Rivera Gutiérrez

Organizada por el CEIP Virgen de la Nueva
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Vecinos y visitantes vibraron en la Sesión Vermú
CHAPINERÍA

La Consejería de Cultura, Tu-
rismo y Deporte junto con 
la Consejería de Familia, 

Juventud y Asuntos Sociales de la 
Comunidad de Madrid ofrecen este 
año un total de 77 conciertos gra-
tuitos de género indie repartidos en 
17 de los municipios madrileños, 
aunando así la cultura con diferen-
tes puntos de la región. 

Chapinería vibró durante el 13 
y 14 de abril al ritmo de un total 
de seis conciertos. En el marco de 
la Plaza de la Constitución, la loca-
lidad acogió a múltiples asistentes 
dispuestos a escuchar la música 
española más contemporánea que 
ofrece la Sesión Vermú. 

El sábado fue la jornada más 
extensa que a modo de festival 

ofreció conciertos desde el medio-
día hasta última hora de la tarde. 
La sesión de conciertos la abrió 
el grupo El Diablo de Shanghai, 

quienes hicieron mover al público 
al ritmo de rock y punk. Continuó 
La Culpa, volcando toda su ener-
gía antes de un breve descanso. 

La tardé corrió a cargo de Medalla 
quienes deslumbraron no solo por 
su estética all white, sino también 
por su ritmo rockero con toques 
melódicos y épicos gracias a sus 
referencias medievales. El broche 
a una jornada espectacular lo pu-
sieron Los Punsetes que con una 
trayectoria profesional de más de 
15 años en el indie pop no decep-
cionaron un público entregado que 
se emocionó con cada uno de sus 
temas sin cansarse de verlos brillar.  

El domingo, la localidad pudo 
disfrutar de las elegantes melodías 
soft pop mezcladas con punk de 
los mallorquines-madrileños Cora 
Yako, seguidos de los ritmos arro-
lladores del dúo femenino Repion, 
quienes con su estilo grunge-pop 
cerraron esta nueva edición Sesión 
Vermú en Chapinería. 

Los conciertos gratuitos fueron 
sin duda todo un éxito contando 
con una gran afluencia de público 
y el entusiasmo de los artistas par-
ticipantes, quienes mezclados con 
los nuevos y los ya veteranos se-
guidores, tuvieron tiempo incluso 
para dedicar merchandising a los 
asistentes.  

El placer de recibir grupos 
emergentes en municipios como 
Chapinería, ofrece sin duda la po-
sibilidad de dar a conocer nuevos 
estilos musicales y hacer partícipe a 
toda la ciudadanía de una oferta cul-
tural y de ocio al alcance de todos. 

Sesión Vermú persigue sin duda 
acercar la música actual a través de 
una gran variedad de estilos a dife-
rentes puntos de la Comunidad de 
Madrid, en los que disfrutar hasta el 
día 28 de abril de 2024.

Nota de prensa

FOTOS: Ayuntamiento de Chapinería.

Navas disfruta de las motos y la Matanza Casera
NAVAS DEL REY

El mes de abril ha llegado con 
fuerza a Navas del Rey, donde 
no hay fin de semana en el que 

no haya un evento repleto de público. 
Así sucedió, por ejemplo, con la con-
centración motera por excelencia de la 
Sierra Oeste, el Navas Bike Fest, que 
llenó el pueblo de motos, actuacio-
nes musicales de las mejores bandas 
de rock, exposiciones, puestos mote-
ros, acampada… Y con la tradicional 
Fiesta de la Matanza Casera, dos días 
en los que los vecinos pudieron par-
ticipar de la matanza del cerdo tal y 
como se hacía antaño en los pueblos 
de la zona, además de catar los ricos 
productos de la misma: migas, pance-
ta, chorizo…

Por una parte, el rugir de los mo-
tores tomó a la localidad los días 13 
y 14 de abril gracias al Navas Bike 
Fest. La concentración, organizada 
por el Black Ravens Custom Club y 
el Ayuntamiento, contó con las actua-
ciones de los rockeros Contracorrien-
te, Embers of Pride, Niño Muñeco, 
Lucky Dados y San Francisco Ex-
press; además de prestar espacio para 
la acampada, ofrecer la mejor comi-
da y bebida; exhibiciones de motos 
y aerografía; espectáculos de Pole 
Dance y de magia de cerca, puestos 
de mercancía motera, DJ… Un fin de 
semana inolvidable que, literalmente, 
convirtió a Navas del Rey en Navas 
del Rock y que fue un auténtico éxito 
de afluencia que superó todas las edi-
ciones previas -y van cuatro-. 

Por otra parte, finalmente el buen 
tiempo permitió por fin la celebración 
de la tercera edición de la Matanza 
Casera, que contó como cada año con 

mucha aceptación y que se convirtió, 
además de su parte didáctica y culina-
ria, en toda una fiesta amenizada por 
Sones de Antaño y un trío de tambor 

y dulzainas. Todo el que se acercó 
participó en la fiesta de una forma u 
otra; bien participando en la matan-
za, bien bailando música tradicional 
y confraternizando con los vecinos, 
bien degustando las deliciosas migas, 
chorizos a la brasa y panceta que se 
repartieron gratuitamente. 

El mes de abril se cerró, además, 
con los conciertos de la Sesión Ver-
mú: el último fin de semana del mes 
los caseros pudieron disfrutar de los 
conciertos de las bandas emergentes 
Miniño, Yeli Yeli, Hnos Munoz y Ga-
zzi en la Placituela del Cuartel. Y, por 
supuesto, con los esperados Premios 
Caseros de Honor que se entregan 
cada año a personalidades destaca-
bles de Navas del Rey. Ya se sabe, en 
abril… Eventos mil. 

Nota de prensa

Matanza Casera.
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Año 1922. Número 81

Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.
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Año 1924. Número 10514

Política
Noticias del Gobierno Civil
EL GOBERNADOR VI-

SITA LOS PUEBLOS DE LA 
PROVINCIA

El gobernador dio comienzo 
ayer, por San Martín de Valdei-
glesias, a la serie de visitas que se 
propone hacer a todos los pueblos 
cabezas de partido de la provincia 
de Madrid. El duque de Tetuán 
se propone en estas visitas reunir 
a los alcaldes de los pueblos, para 
que éstos informen acerca de sus 
necesidades. [La Voz, 24/4.]

Toros
El domingo, más de doscientos 

amigos y admiradores del mata-
dor de novillos José Fernández 
(Tabernerito), ofrecieron a este un 
banquete en el hotel Reina Victo-
ria, de El Escorial.

Antes de la comida se lidiaron 
dos novillos, que mató el agasa-
jado, y un becerro que se lidió 
por los aficionados asistentes a la 
fiesta, previo sorteo de matador y 
banderilleros.

Los novillos que se corrieron 
pertenecían a la ganadería de D. 
José Sandoval, y fueron de casta. 
El primero, un ejemplar precioso, 
que fue bravísimo, y buena prueba 
de ello es que entre Tabernerito, 
sus dos banderilleros, Maceo y 
Platero, y los matadores de toros 
Antonio Sánchez y Pacorro, que 
auxiliaban a aquel, se vieron y se 
desearon para dominar al bravo 
animal, no sin sufrir antes algunos 
achuchones.

Tabernerito dio a este novillo 
varias verónicas buenas, y después 
de una faena de valiente; en la que 
sobresalió un pase de pecho, lo 
echó a rodar de un pinchazo y una 
buena estocada.

Al segundo, más pastueño, 
pero también muy bravo y no-
ble, le hizo una buena faena con 
la muleta, dando un natural y dos 
de pecho superiores, dando fin de 
él en un pinchazo y una estocada 
contraria de tanto meterse.

Fue muy ovacionado, lo mis-
mo que el ganadero.

En la lidia del becerro tomaron 
parte, como matador, D. Miguel 
Cruz, que se «rajó» a la hora de 

coger los trastos, dando muerte 
al becerro, muy bien, por cierto, y 
con maneras el novillero Luis Ve-
lasco, y pusieron buenos pares don 
Emiliano de la Julia y D. Vicente 
Goya.

El banderillero Platero puso 
dos excelentes pares de banderi-
llas, parando y cuadrando muy 
bien en la cara; distinguiéndose 
con el capote Maceo. Pacorro y 
Antonio Sánchez auxiliaron efi-
cazmente al matador. En la plaza 
hubo un lleno, pues se permitió la 
entrada a los que del pueblo qui-
sieron asistir.

Después del banquete que se 
celebró a las dos de la tarde, dio las 
gracias Tabernerito a los asisten-
tes al acto, ofreciendo igual festi-
val para el año que viene, costeado 
por él. D. Alfredo Pérez, apodera-
do del diestro, se desvivió por que 
todo el mundo saliera satisfecho. 
Asistieron muchos aficionados co-
nocidos, el fotógrafo Torres y va-
rios críticos taurinos madrileños. 
[El Heraldo de Madrid, 15/4.]

Motorismo
La carrera de regularidad

del R. M. C. E.
Impresiones. En esta ocasión 

no han sido recorridos itinerarios 
como la Cuesta de las Perdices 
o la asfaltada Castellana; por el 
contrario, fueron Navalcarnero, 
Villa del Prado, Escarabajosa, Ca-
sas Viejas, Arenas de San Pedro, 
Villacastín, Alto del León, Torre-
lodones y otros muchos sitios de 
espléndido panorama, los reco-
rridos en la gran prueba de regu-
laridad; constituyendo al mismo 
tiempo una atractiva manifesta-
ción de turismo, cosa que de ser 
tenida en cuenta por nuestros 
aficionados, seguramente hubiera 
aumentado en mucho el número 
de inscripciones. Hilando delgado 
solo siete inscritos podemos consi-
derar como verdaderos amateurs, 
es decir, ajenos a todo comercio 
motorista.

La organización fue impecable 
y el éxito de la carrera concluyen-
te, por lo que no se debe regatear el 
elogio y felicitación al R. M. C. E.

Los jurados y controles se si-
tuaron en los puntos arriba men-

cionados. Veintitrés vehículos al-
canzó la inscripción, repartidos en 
esta forma: dos velomotores (ca-
tegoría A), una moto sola de 350 
(categoría C), tres motos solas de 
1.000 c. c. (categoría F), cuatro si-
de-cars de 1.000 c. c. (categoría L), 
dos autociclos de 750 c. c. (catego-
ría M) y once autociclos de 1.100 c. 
c. (categoría M),

La carrera. Esta comenzó a las 
seis en punto de la madrugada, 
dándose la salida en el Chalet del 
Moto Club, siendo la primera la 
del veterano ciclista Guillermo 
Antón, pilotando un velomotor 
Rovin. Un minuto después le si-
gue Miguel García, con otro ve-
lomotor de la misma categoría; 
pasado un minuto más, parte el 
primer autociclo de 750, un «B. N. 
C.» guiado por Alfredo Hortela-
no; vemos en seguida otro coche-
cito conducido por don Manuel 
Pérez del Arco.

Tras una larga espera, lánzase 
Manuel Cantó, el «as» de la moto 
pequeña, y después de otra espera 
todavía mucho más prolongada 
que la anterior, se van dando las 
salidas con intervalo de un minuto 
y con el orden siguiente:

Zacarías Mateos (moto sola 
«Harley»). Luis Iriarte (ídem id.). 
Eduardo Sancho (ídem id.). Ade-
laido Gutiérrez (side-car «Har-
ley»). Raimundo Sánchez (ídem 
id.). Ricardo Zabala (ídem íd.). 
Marc d’Espino (autociclo «Amil-
car»). Francisco Landaluce (au-
tociclo «Bignan»). Antonio Díaz 
(autociclo «Amilcar»). Vicen-
te Naure (autociclo «Bignan»). 
Francisco M. Ruano (autociclo 
«Amilcar»). Jean Mauvais (ídem 
id.). Luis C. de Oteyza (autociclo 
«Renault»). Francisco Povo (ídem 
id.). José Sierra (autociclo «His-
parco»). Germán Billar (autociclo 
«Bignan»).

Todas estas máquinas tienen 
un promedio obligatorio de 45 por 
hora, mientras que los citados an-
teriormente no pasaban de 25 ki-
lómetros (30 la moto de Manuel 
Cantó.)

Mal aperitivo son los primeros 
kilómetros hasta el Campamento; 
añádase lo caluroso del día, y se 

comprenderá que todo contribuía 
a que los conductores, perdida 
la ecuanimidad, se olvidaran de 
ajustarse a la velocidad que rigu-
rosamente se les había marcado, 
pero la mayoría, por el miedo a los 
duendes (jurados secretos escondi-
dos donde menos se piensa), su-
pieron contener los nervios.

Ya en Navalcarnero mejoran 
las condiciones, siendo la carre-
tera generalmente buena. Esto se 
sostiene con algunas alternativas 
desagradables entre Villa del Pra-
do y Cadalso; así como desde Ro-
zas de Puerto Real a Escarabajosa, 
convirtiéndose desde Adrada en 
algo sencillamente detestable.

En toda la prueba resplandeció 
el orden, no habiendo incidentes 
hasta pasado Escarabajosa, donde 
el coche del aficionado y decano de 
la prueba D. Adelaido Gutiérrez 
dio un aparatoso vuelco, afortuna-
damente sin gravedad, pues solo 
se originaron lesiones de escasa 
importancia el conductor y pasa-
jero.

Del retorno, poco hay que 
decir. Se verificó con el natural 
alborozo, pues todos volvieron 
contentos, y deseosos en demasía 
de correr, a lo que todo les invita-
ba, salvo el temor a perder la ne-
cesaria regularidad. Ese deseo de 
correr, espoleado por la alegría y 
el declive, es, sin embargo, en al-
gunos tan fuerte, que a ello deben 
la pérdida de la carrera. Respecto 
a los resultados, éstos han sido los 
siguientes:

Clasificados en categoría 1.a 
(menos de 20 puntos de penali-
dad):

Manuel Cantó, moto «Veloce-
tte» (única que no incurrió en una 
sola penalización). Antonio Díaz, 
coche «Amilcar». Marc d’Espino, 
coche «Amilcar-». Luis Iriarte, 
moto «Harley». F. Landaluce, co-
che «Bignan». Z. Mateos, moto 
«Harley». Juan Mauvais, coche 
«Amilcar». Luis C. de Oteyza, 
coche «Renault». F. Povo, coche 
«Renault». Francisco M Ruano, 
coche «Amilcar». Raymundo 
Sánchez, moto «Harley».

Clasificados en 2.a categoría 
(de 21 a 30 puntos):

Guillermo Antón, moto «Ro-
vin». Miguel García, ídem. A 
Hortelano, coche «B. N. C». 

Clasificados en categoría 3.a 
(más de 31 puntos):

Manuel P. del Arco, coche «B. 
N. C». Eduardo Sancho, moto 
«Harley». Ricardo Zabala, moto 
«Harley».

José Sierra, coche «Hisparco».
En lo que atañe a labor indivi-

dual, forzoso es que demos la pre-
ferencia al gran «Cantó», el que 
con su «Velocette» fue el único 
corredor que consiguió pasar por 
todos los controles fijos y secretos, 
sin recibir un solo punto de pena-
lidad. Si se observa que en el «Ki-
lómetro lanzado», una semana an-
tes, había logrado, el mismo Cantó 
(y asimismo en «Velocette»), otro 
triunfo no menos concluyente, ha-
brá que convenir en que es mucha 
moto y mucho conductor.

Mención inmediata merecen 
los conductores Povo y Oteyza, 
no solo por tratarse de dos de los 
señores verdaderamente amateu-
rs a que aludíamos, sino porque 
además vemos figurar con ellos 
por primera vez en Madrid y en 
un concurso de Regularidad dos 
pequeños «Renault», conducidos 
por aficionados. En general la 
impresión es excelente, parecién-
donos que esta prueba ha demos-
trado un verdadero adelanto en los 
corredores de este año. [Gran vida, 
1/5.]

Anuncios
Venta de conejos gigantes 

blancos Viena. —Raza excelente 
por su carne y por su piel. Dirigir-
se a la administración de El Que-
jigal, Robledo de Chavela (Madrid).

[…]
Arriendo de pastos. —El día 

27 de abril actual, a las doce de la 
mañana, tendrá lugar en el salón 
de sesiones del Sindicado Agrícola 
de Robledo de Chavela (Madrid) la 
subasta de los pastos y rastrojeras 
del monte «El Encinar», término 
de Robledo y Santa María de la 
Alameda. El pliego de condicio-
nes está de manifiesto en el local 
del Sindicato para los que deseen 
examinarlo. [La Industria pecuaria, 
1/5.]
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Mujeres de Madrid: Testas coronadas

“Durante toda la Edad 
Media, la institución 
del matrimonio legi-

timaba las herencias y las uniones 
entre las casas reales eran asuntos 
serios que ponían en juego los in-
tereses del linaje. En muchas oca-
siones los esponsales se sellaban 
entre los progenitores o tutores 
siendo los contrayentes de muy 
corta edad. Las jóvenes pasaban 
de la potestad del padre a la del 
marido, para lo que debían darse 
dos requisitos: la dote y la virgi-
nidad. El matrimonio por amor 
no se contemplaba entre las élites 
sociales de la Edad Media, pero 
normalmente, cuando a la edad 
exigida se celebraba la ceremonia 
de la boda, la tarea socializado-
ra en el deber para con el linaje 
daba sus frutos y los contrayentes 
aceptaban el enlace e incluso ex-
plicitando su libre consentimien-
to” (Consuelo Debón Hernández).

Durante la Edad Moderna 
e incluso la Contemporánea, la 
función primordial de las reinas, 
por no decir la única, fue dotar 
al trono, a la dinastía, de los su-
ficientes herederos para que se 
asegurase la continuidad de la 
misma familia en el trono. Esto 
no ha sido únicamente exclusivo 
de los reyes de España. Ya en la 
Antigüedad tenemos claros ejem-
plos de cómo las familias reinan-
tes intentaban excluir del trono a 
todos aquellos advenedizos que 
no contasen con la garantía de 
la sangre real. El ejemplo más 
conocido lo tenemos en los re-
yes y faraones egipcios que para 
mantener la pureza de la sangre 
se casaban frecuentemente entre 
miembros de la misma familia 
como padres, hijos o hermanos. 
Entre las reinas más famosas de 

Miguel A. Martínez Artola Egipto encontramos a la célebre 
Hatshepsut, que reinó en Egipto 
durante 22 años y que fue nieta, 
hija y esposa de faraones, hija del 
gran Tutmosis I; el faraón here-
je Akenatón, que intentó obtener 
descendencia masculina con dos 
de sus hijas y que al no conse-
guirlo, manteniendo así la línea 
directa de la sangre real, se vio 
sucedido por su hijo, el niño rey 
Tutankamón, que con los mismos 
fines se desposó con su hermana 
Ankesenamón, hija de su padre y 
de una hermana del mismo, o la 
siempre popular Cleopatra, des-
posada con sus hermanos Ptolo-
meo XIII y Ptolomeo XIV con 
la intención de mantener el trono 
dentro de la familia.

Pero en la Europa cristiana, 
si bien la iglesia no permitía es-
tos matrimonios de primer o se-
gundo grado, y los de tercero o 
cuarto (tíos, sobrinos o primos) 
requerían autorización papal, las 
uniones consanguíneas sí que 
eran frecuentes y, en el caso de 
España, las uniones entre parien-
tes de las dos casas reinantes de 
Austrias y Borbones tuvieron 
como resultado la existencia de 
lastimosos ejemplos de estas 
uniones —como el conocido úl-
timo rey de los Austrias Carlos II 
el Hechizado— e incluso los doc-
tores C. Ceballos y Gonzalo Ál-
varez, de la facultad de Biología 
de Santiago de Compostela, afir-
man que aproximadamente el 10 
% de la población mundial tienen 
descendencia consanguínea y el 
antropólogo Robin Fox “afirma 
que el 80 % de todos los matri-
monios a lo largo de la historia 
fueron matrimonios consanguí-
neos”. De hacer caso a lo que se 
cuenta en la Biblia hebrea, en el 
libro del Génesis, no hay caso 
más notorio de consanguinidad 

que el practicado por Adán, Eva y 
su hijo Set, aunque todo se redu-
ce, evidentemente, a una metáfo-
ra religiosa. Otro ejemplo no tan 
bien conocido es el de los reyes 
Isabel de Castilla y Fernando de 
Aragón, los Reyes Católicos, que 
como pertenecientes a la Casa de 
Trastámara y siendo primos ne-
cesitaban de dispensa papal para 
contraer matrimonio, lo contra-
jeron por motivos políticos aun 
sin disponer de dicho permiso, 
incumpliendo la normativa reli-
giosa de los tercer y cuarto gra-
do de consanguinidad en el que 
incurrieron numerosos Austrias 
y no pocos Borbones que se casa-
ron entre primos, tíos y sobrinos.

Los matrimonios de las reinas 
de España intentaron evitar este 
tipo de uniones familiares o en-
dogámicas, aunque siempre que-
daba la bula papal que subsanaba 
el problema de las uniones entre 
parientes, aunque por lo tocante 
a las reinas españolas debemos 
hacer un análisis más reducido. 

Las que realmente nos interesan 
son las reinas nacidas o muy re-
lacionadas con Madrid y no solo 
en razón del cargo. Nunca hubo 
problema durante la Edad Me-
dia para que las mujeres subie-
ran al trono como Urraca I, Be-
renguela I o Isabel I de Castilla, 
aunque realmente la mayoría de 
ellas fueron reinas consortes de 
reyes. Solo las llamadas “reinas 
propietarias” lo fueron con todo 
derecho pues ellas no fueron con-
sortes de reyes, sino que reinaron 
por derecho propio. Algunas rei-
nas nacieron en Madrid, aunque 
solo podemos datar la existencia 
de Madrid a partir de su funda-
ción por el emir de Córdoba Mu-
hammad I en el siglo IX y el Ma-
drid cristiano a partir del XI.

María de los Ángeles Pérez 
Samper cuenta hasta 17 mujeres 
que fueron reinas en la España 
Moderna, pero “reinas propieta-
rias” solamente dos: Isabel I la 
Católica y su hija Juana I la Loca 
entre los siglos XV y XVI. En-

tre las reinas nacidas en Madrid 
figuran:

Casa de Trastámara
 Juana la Beltraneja, reina de 

Castilla y Portugal, nacida en el 
Alcázar de Madrid; Catalina de 
Aragón, hija de los Reyes Católi-
cos, nacida en Alcalá de Henares 
y esposa de Enrique VIII, reina 
de Inglaterra. 

Casa de Austria
Juana de Austria, hija de Car-

los V, nacida en el Monasterio de 
El Escorial, regente de su padre 
y su hermano Felipe II; María de 
Austria, nacida en Madrid, hija 
del emperador Carlos V, empe-
ratriz consorte del Sacro Imperio 
Romano-Germánico, reina con-
sorte de Hungría y de Bohemia, 
esposa del emperador Maximilia-
no II; Margarita Teresa de Aus-
tria, nacida en Madrid, hija de 
Felipe IV, emperatriz consorte 
del Sacro Imperio Romano Ger-
mánico, casada con el emperador 
Leopoldo I; María Teresa de Aus-
tria, nacida en San Lorenzo de El 
Escorial, hija de Felipe IV, esposa 
de Luis XIV, reina de Francia.

Casa de Borbón
Mariana Victoria de Borbón, 

nacida en Madrid, hija de Felipe 
V, esposa de José I de Portugal, 
reina consorte de Portugal; María 
Isabel de Borbón, nacida en Ma-
drid, hija de Carlos IV, esposa de 
Francisco I, reina consorte de las 
Dos Sicilias; Isabel II de España, 
nacida en Madrid, hija de Fernan-
do VII, reina de España, casada 
con Francisco de Asís. 

La importancia de las reinas 
españolas viene dada por la con-
sideración extraordinaria que sus 
padres o hermanos, hombres tipo 
de una sociedad patriarcal, tenían 
de ellas al confiarles la regencia y 
dirección de sus estados con ple-
no derecho y poder.Maria Ana Victoria de Borbón y José I de Portugal.

Margarita Teresa de Austria en Las Meninas, de Velázquez. Boda de María Teresa de Austria con Luis XIV.
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Jornada sobre Cine, Vino y Territorio
CHAPINERÍA

Los próximos días 25 y 26 de 
mayo, tendrá lugar en Cha-
pinería la I Jornada de sobre 

Cine, Vino y Territorio organizado por 
ADICINE, asociación de distribuido-
res cinematográficos independientes, 
y Now in Gredos, en colaboración con 
el Ayuntamiento de Chapinería.

Dos grandes eventos que buscan 
dinamizar e impulsa el mundo rural 
de la Sierra Oeste a través de la mujer 
como figura emprendedora. 

Cine y mujer
El pasado sábado 6 de abril, dio 

comienzo Co-Cine (Experimental 
Adiccine) un programa de experien-
cias cinematográficas y prácticas co-
laborativas con públicos y agentes, 
enmarcado en el proyecto de ámbito 
estatal ADICCINE. COMUNIDAD 
VIVA DE CINE INDEPENDIEN-
TE, promovido por la Asociación de 
distribuidores cinematográficos inde-
pendientes, ADICINE, que verá la luz 
en el último cuatrimestre del 2024. 
Experimental Adiccine es una acti-
vidad financiada por el Ministerio de 
Cultura y Deportes, a través del área 
de Industrias Culturales. 

“ADICCINE. COMUNIDAD 
VIVA DE CINE INDEPENDIEN-
TE”, tendrá como herramienta princi-
pal un universo digital, el primero y 
único de este tipo puesto en marcha 
en el sector de la distribución del cine 
independiente en España. Con accio-
nes como esta, el objetivo es mejorar 
el conocimiento sobre los públicos 
reales y potenciales del cine indepen-
diente a través de la simbiosis entre 
contenidos y experiencias cinemato-
gráficas.

La idea es crear redes y comuni-
dades de públicos y agentes con los 
que codiseñar proyectos y propiciar la 
generación de circuitos estables con 

experiencias físicas y digitales enri-
quecidas alrededor del cine que re-
dunden en un impacto en los territo-
rios, especialmente aquellos a los que 
ahora no llega nuestro cine como son 
ciudades pequeñas y zonas rurales. 

Este programa, que empezó con 
una fase de mapeo en 2023 y se ex-
tenderá hasta finales del mes de junio 
de 2024. Se ha puesto en marcha en 
cuatro territorios pertenecientes a 
cuatro regiones: Aragón, Castilla- La 
Mancha, Extremadura y Sierra Oeste 
(Madrid).

Experiencia piloto: La Sierra 
Oeste

Este último territorio, una co-
marca de marcado carácter rural, 
compuesta por municipios que, en su 
mayoría, tienen una densidad de po-
blación inferior a los 10.000 habitan-
tes, ha sido anfitrión de una primera 
experiencia piloto que se ha desarro-
llado desde el pasado mes de octubre 
con encuentros grupales mensuales y 
que ha dado lugar a la cocreación de 
un prototipo de Cineclub Comarcal. 
El prototipo inicia ahora un proceso 
de activación y materialización en la 
comarca con la celebración de una 

jornada titulada Cardos Borriqueros: 
Cine, mujer y territorio, codiseñada 
por los agentes participantes en el pi-
loto y que se ha hecho coincidir con 
la primera acción presencial grupal 
del programa nacional, que tuvo lu-
gar el pasado sábado, 06 de abril en 
Chapinería (Sierra Oeste) y a la que 
se incorporaron nuevos agentes co-
marcales y otros agentes culturales 
de zonas rurales de España. La jor-
nada ha contado con la colaboración 
del ayuntamiento de la localidad y la 
cofinanciación de varios agentes del 
prototipo.

La acción ha tenido un gran im-
pacto entre los asistentes. Por ejem-
plo, Xabier Pedroso, Concejal de 
Participación Ciudadana del Ayunta-
miento de Chapinería y gestor cultu-
ral, ha comentado: “El cine necesita 
comunidad, genera comunidad, y la 
comunidad necesita cine. Adiccine 
puede ser ese eje vertebrador que nos 
ayude a crear esas sinergias”.

Entre los multitudinarios comen-
tarios positivos encontramos: “Me 
estaba dando la sensación en estos 
años de que el cine se estaba convir-
tiendo en una cosa muy solitaria, pero 

en este encuentro parece que podría 
volver a ser una cosa comunitaria 
porque somos muchos. De modo que 
me voy muy ilusionada con el pro-
yecto”, comenta Patricia Pastor de 
Cineforum Cinecitá en Fresnedillas 
de la Oliva.

El próximo sábado 25 será la pro-
yección de películas y actividades en 
los cuatro territorios, siendo Chapine-
ría el epicentro de la Sierra Oeste de 
Madrid. Todo un evento que tendrá 
lugar en el Auditorio Municipal. 

Vino y mujer
Now in Gredos es un encuentro 

interdisciplinar con el vino natural 
como hilo conductor que se celebrará 
por segunda vez en Chapinería (Ma-
drid) en una doble jornada los próxi-
mos 25 y 26 de mayo. En esta segun-
da edición, el encuentro se articulará 
en torno a la mujer emprendedora en 
el ámbito rural como agente dinami-
zador y motor del cambio. 

Por primera vez, el cine indepen-
diente y el vino natural estrecharán 
vínculos para poner en el centro a la 
mujer y destacar su papel empren-
dedor y vertebrador territorial con el 
objetivo de impulsar el desarrollo lo-

cal integral: ambiental, económico y 
social. El evento se celebrará en una 
doble jornada y estará dirigido tanto 
a público general como a profesiona-
les. 

Chapinería ha sido el lugar es-
cogido para este encuentro dada su 
situación intermedia entre Madrid y 
la Sierra de Gredos. La despoblación 
y la crisis han dejado grandes exten-
siones de territorio abandonados que 
se han convertido en una oportunidad 
para jóvenes en búsqueda de una for-
ma de vida más sostenible. 

En un contexto de interrelación 
de crisis (climática, energética y 
ambiental), los diálogos intentarán 
aportar soluciones a través de la voz 
de diversas mujeres emprendedoras. 
Se abordarán temas como el relevo 
generacional, la desigualdad de géne-
ro, el cambio climático o el consumo 
como instrumento transformador. 

Se reunirán más de 40 produc-
tores/as de vino natural con especial 
foco tanto en los proyectos de la zona 
de Gredos como en aquellos lidera-
dos por mujeres en diversos puntos 
del territorio. Se darán cita bodegas 
pioneras en sostenibilidad con refe-
rentes nacionales e internacionales. 

Desarrollaremos una parte inte-
ractiva denominada “talleres de sa-
beres locales” donde emprendedores 
compartirán sus conocimientos para 
desarrollar productos que fomenten 
la economía circular. A partir de in-
gredientes y restos totalmente natura-
les y reutilizables, aprenderemos más 
sobre la cosmética natural o bebidas 
como el vino natural. 

El encuentro estará acompañado 
de un viaje gastronómico desde lo 
local a lo internacional. Una selec-
ción de DJ de diversas procedencias 
hará bailar a los asistentes a ritmos 
de funk, jazz, soul, música brasileña 
o electrónica. 

Nota de prensa

Dos grandes eventos en torno a la mujer que emprende en el mundo rural
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La antigua casa cuartel entra la lista roja de 
Hispania Nostra

CADALSO DE LOS VIDRIOS

Se encuentran en un pésimo 
estado de conservación, han 
perdido multitud de elemen-

tos originales y han sido vandaliza-
dos y expoliados. Es lo que tienen 
en común los dos monumentos ma-
drileños que acaban de ser inclui-
dos en la Lista Roja que elabora la 
asociación Hispania Nostra (https://
listaroja.hispanianostra.org/) y que 
recoge más de 1.300 monumentos 
españoles que se encuentran some-
tidos a riesgo de desaparición, des-
trucción o alteración esencial de sus 
valores. Son la antigua casa cuartel 
de la Guardia Civil de Cadalso de 
los Vidrios y la Casa-Asilo Goicoe-
chea e Isusi, en Carabanchel.

Descripción de la Lista Roja
Abandonada desde hace déca-

das, las cubiertas de la antigua casa 
cuartel de la Guardia Civil de Ca-
dalso de los Vidrios se han hundido 
por completo. Se encuentra total-
mente abandonada, hay una valla 
que impide el acceso al interior y ha 
sido víctima de vandalismo (pinta-
das en sus paredes) y robo.

Se tiene noticias de la existencia 
a finales del siglo XIX de un cuartel 
y puesto de la Guardia Civil en el 
casco urbano de Cadalso de los Vi-
drios (en la calle de la Iglesia, 22), 
con unos efectivos de once hom-
bres. La Casa cuartel se debió cons-
truir, seguramente, para mejorar las 
instalaciones y dotar de viviendas 
a los componentes del cuerpo en el 
año 1918.

El edificio, con un pequeño 
jardín anterior, se compone de un 
cuerpo de dos plantas y por su parte 
posterior, dos grupos de viviendas, 

de altura menor y perpendiculares a 
él, que forman un patio con uno de 
sus lados abierto. El acceso a estas 
viviendas se hace desde este patio, 
directamente en las bajas y median-
te escaleras exteriores para las altas. 
Probablemente estos dos cuerpos 
residenciales traseros sean posterio-
res, pues no están protegidos en las 
Normas Subsidiarias, como la parte 
frontal.

La fachada principal se subdivi-
de en tres cuerpos verticales con un 
eje de simetría en el central, que es 
el de acceso, marcado por un balcón 
con gran frontón curvo rematado 
por otro triangular. Se señalan estas 
separaciones verticales mediante 
encadenados y apilastrados de la-

drillo cerámico, recortados sobre 
los muros de mampostería. Estos 
elementos se repiten en el resto de 
las fachadas, que están enfoscadas, 
con hiladas horizontales de ladrillo 
que enmarcan las ventanas.

El repertorio decorativo perte-
nece a la construcción eclecticista 
de ladrillo, con elementos prove-
nientes del lenguaje clásico. Al ex-
terior se propone una imagen insti-
tucional que se diluye en las otras 
fachadas, las de las viviendas, más 
cercanas a la arquitectura residen-
cial de su momento, con cubiertas 
a dos aguas, aleros decorativos de 
piezas cerámicas y vanos enmar-
cados, de las cuales existen varios 
ejemplos en Cadalso. 

La postura del Ayuntamiento
Conscientes de su valor pa-

trimonial y preocupados por su 
conservación, el Ayuntamiento 
lleva años luchando por la Casa 
Cuartel.  Tras la idea inicial, soste-
nida durante varios años sin éxito, 
de destinar el edificio a Centro de 
Día, por acuerdo de Pleno en 2018 
se le asigna el uso definitivo como 
biblioteca municipal. Para consoli-
dar y evitar el derrumbe de la fa-
chada se instala en los años previos 
a 2011 un sistema de sujeción que 
se mantiene hasta el día de hoy.

Se ha luchado y conseguido en 
2022 hacer efectiva la titularidad 
del edificio frente al Ministerio de 
Interior, que ostentaba en el Regis-

tro de la Propiedad la titularidad 
del bien, con el fin de poder dis-
poner del edificio para realizar las 
necesarias obras de adecuación. No 
disponer de ello frustró el primer 
proyecto de biblioteca valorado en 
más de 750.000 euros. En la actua-
lidad, sorteadas las dificultades ad-
ministrativas y recopilados los per-
misos e informes necesarios, entre 
los que incluye el seguimiento ar-
queológico, se está culminando el 
proceso para financiar y ejecutar 
las obras del proyecto de rehabili-
tación del edificio para biblioteca 
con mantenimiento de fachadas, 
presupuestado en 1.170.165,11 €, 
que incluye la total rehabilitación 
y recuperación de elementos perdi-
dos o deteriorados.

Para el caso de la Casa Cuartel 
de Cadalso de los Vidrios, Hispania 
Nostra no se ha puesto en contacto 
con el Ayuntamiento para recabar 
información relativa a la situación 
actual, física y administrativa del 
edificio, cuya protección alcanza 
exclusivamente a la fachada. Por 
ello, ha querido mostrar su “total 
desacuerdo con la prestigiosa Aso-
ciación en lo referente al supuesto 
abandono y riesgo de desaparición 
del edificio tanto en cuanto se están 
llevado a cabo todas las actuacio-
nes necesarias para proteger y re-
cuperar el edificio de la Casa Cuar-
tel y para el que, como curiosidad, 
nunca se tuvo en consideración la 
posibilidad de que fuera sede de la 
casa consistorial (como aseguraba 
Hispania Nostra), esa información 
responde a la inocentada que el 28 
de diciembre de 2018 gastó a los 
cadalseños un vecino del munici-
pio desde su blog.

Redacción/Nota de prensa

El Ayuntamiento aclara que se tiene previsto rehabilitarla como biblioteca municipal

La antigua casa cuartel en la actualidad.FOTO: José I. Arroyo.

ROCIERAROCIERAFERIAFERIA

VIERNES 3 MAYO

21:00 H – ENCENDIDO ARCO DE FERIA. 
21:30 H – ACTUACIÓN MARTA LÓPEZ.
22:30 H – ACTUACIÓN “FLAMENCO A 3”.

INVITACIÓN ESPECIAL: 
ACTUACIÓN PRIMER PREMIO DEL 
PRIMER CERTAMEN DE DANZA 
NACIONAL.

SÁBADO 4 MAYO

12:15 H – ESCUELA DE DANZA 
LAURA CEPEDA (AMAS DE CASA). 
13:00 H – ESCUELA DE DANZA 
LAURA CEPEDA.
MÚSICA FLAMENCA Y RUMBAS.
17:00 A 19:00 H – PASEO EN COCHE
                              DE CABALLOS. 
19:00 H – GRUPO ARTE Y COMPÁS.
          GRUPO HAMAM.
          GRUPO ARTE Y COMPÁS.

INVITACIÓN ESPECIAL: 
ACTUACIÓN PRIMER PREMIO DEL 
PRIMER CERTAMEN DE DANZA NACIONAL 
MODALIDAD TRÍOS.

22:00 H - CONCIERTO CARLOS 
PIQUERAS.

2024
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Día del Libro con cuentos de Antoniorrobles
ROBLEDO DE CHAVELA

Robledo de Chavela ha ce-
lebrado el Día del libro 
con la lectura de los cuen-

tos del ilustre escritor local An-
tonio Joaquín Robles Soler, más 
conocido como Antoniorrobles.

El acto se desarrolló delante 
de la escultura levantada en su 
honor y en presencia del sobrino 
nieto del escritor, Luis Miguel 
Robles así como del alcalde, con-
cejales robledanos y familias.

Asimismo, los alumnos de 3° 
y 4° realizaron su propio home-
naje al autor robledano a través 
de unas cartas dirigidas al escri-
tor que regalaron a su sobrino, 
Luis Miguel Robles.

El alcalde de Robledo de Cha-
vela, Fernando Casado ha desta-
cado “la importancia de la cele-
bración del Día del Libro para 

fomentar entre los pequeños, jó-
venes y mayores de nuestra loca-
lidad el buen hábito de la lectura 
y estimular así el pensamiento 
crítico tan importante para el de-
sarrollo integral de cada persona. 

Hay que conservar el nombre 
de aquellos que hicieron grande 
a Robledo más allá de nuestras 
fronteras y que aportaron su gra-
nito de arena con mayúsculas a 
la literatura”. Casado ha apro-

Nota de prensa

vechado también para agradecer 
“la labor inestimable del Ateneo 
Antoniorrobles”.

Recordando la figura de 
Antoniorrobles

Antonio Joaquín Robles So-

ler (Robledo de Chavela, 18 de 
agosto de 1895-San Lorenzo 
de El Escorial, 23 de enero de 
1983), más conocido como Anto-
niorrobles, fue un escritor espa-
ñol, reconocido por su narrativa 
humorística y, sobre todo, por 
sus obras dirigidas al público in-
fantil.

Hijo del médico rural Félix 
Robles, se trasladó pronto con su 
familia a San Lorenzo de El Es-
corial. Su primera colaboración 
periodística fue en 1918, para el 
diario madrileño La Tribuna, al 
que más tarde enviaría una serie 
de crónicas de su primer viaje a 
Italia, tituladas “Postales en co-
lor” (1920-21). Viajó después a 
Marruecos, y escribió también 
las crónicas de este viaje para el 
periódico La Correspondencia de 
España, con el título de “Humo 
de kif”.

Más de veinte expositores en el Día del Libro
EL TIEMBLO

El Tiemblo celebró el 27 de 
abril su Feria del Libro. 
Más de una veintena de 

expositores, tanto de editoriales 
como de escritores, participaron en 
la novena edición de este evento. 

Muchos vecinos de la locali-
dad así como visitantes acudieron 
a recorrer los expositores de una 
feria que quedó instalada en el Au-
ditorio Municipal de la localidad, 
a resguardo de las lluvias que este 
fin de semana se esperaban en Ávi-
la.

El alcalde de El Tiemblo, Artu-
ro Varas, destacaba la presencia de 
autores locales o relacionados con 
el municipio y la comarca, como 
Carmen Fernández, o el escritor 
tembleño Ángel Sánchez, afincado 
en Arenas de San Pedro. También 
participaron, entre otros autores, el 
historiador Lorenzo Gómez, tam-
bién natural de El Tiemblo, y Car-
los Reviejo, uno de los autores de 
literatura infantil más destacados a 
nivel nacional e internacional y el 
más famoso literato de El Tiemblo 
sin lugar a dudas. También visita-
ron la feria la periodista y escrito-

ra abulense Paula Velasco, autora 
de la trilogía Ángeles guardianes, 
compuesta por En tus heridas, En 
tu reflejo y En tus recuerdos.

También destacó la presencia 
de una editorial de libros de te-
rror, que ambientó la feria con sus 
vestimentas acordes a la temática, 
y que mostró sus títulos con una 
gran acogida.

Además de la presentación y de 
las firmas de libros por parte de los 
autores asistentes a la feria, tam-
bién se celebraron cuentacuentos 
y talleres de manualidades infan-
tiles.

Nota de prensa
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Estrategia de Desarrollo Local Participativo:
Un nuevo horizonte para la Sierra Oeste de Madrid

SIERRA OESTE

I Ruta del Cuento
SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS

San Martín de Valdeiglesias 
puso en marcha una nueva 
iniciativa con la que vivir la 

literatura en familia durante todo 
un día completo, la I Ruta del 
Cuento de la localidad se vivió el 
pasado sábado 20 de abril y fue 
toda una oportunidad para disfru-
tar de las mejores historias en la 
mejor de las compañías.

La propuesta nació de la Bi-
blioteca Pública Municipal Mi-
guel Hernández y contó con el 
respaldo y la colaboración de Ta-
lismán, de Mujeres en Igualdad 
y de las tres librerías del pueblo: 
Liceo, Bazar de San Martín y La 
Ciudad del Alba.

La ruta comenzó a las 11.00 de 
la mañana en el Vivero de Talis-
mán, allí, algunos representantes 
de la asociación contaron el cuen-
to El hada de la noche y, además, 
realizaron una visita guiada por 
los puntos mágicos de su centro 

de estudio y de trabajo. Una hora 
después hubo una exquisita receta 
de cocina en la puerta del Bazar 
gracias a Marcelina y a su deseo 
de ser una gran cocinera. Marceli-
na en la cocina es un cuento de 
Gracia Iglesias con el que es sen-
cillo reír y disfrutar a lo grande. A 
las 13.00 horas, en el Liceo todos 
los presentes pudieron escuchar 
¿Hay algo más aburrido que una 
princesa rosa?, uno de los textos 
más conocidos de la escritora se-
villana Raquel Díaz Reguera.

La tarde arrancó a las 17.00 
horas en La Ciudad del Alba con 
una narración de El Principito y 
concluyó a las 18.00 en la biblio-
teca con el cuento La mariquita 
perezosa narrado por una repre-
sentante de la asociación Mujeres 
en Igualdad.

Una cita de lo más interesante 
que ha generado mucha curiosi-
dad e interés y que, estamos se-
guros, continuará celebrándose en 
años venideros

Javier Fernández Jiménez

El Ayuntamiento de Villa del 
Prado organizó la segunda 
edición de su Feria del Libro, 

un evento que se llevó a cabo el pa-
sado sábado 13 de abril y que este 
año ha reducido el número de días 
pero que una vez más ha apostado 
por las actividades para todos los pú-
blicos como punto de partida y, por 
supuesto, con libros para todos los 
gustos. Realizada en colaboración 
con la Biblioteca Pública Municipal 
Poetas del Alberche y con Menudo 
Castillo, la feria pradeña contó con la 
participación de las dos librerías de la 
localidad, autores y autoras de diver-
sas procedencias, varias editoriales 
y, por supuesto, con la presencia y la 
ayuda de la Asociación Cultural Las 
Palabras Escondidas. También acu-
dieron a la convocatoria otras aso-
ciaciones culturales y literarias como 

Verbo Azul, Aseapo y la Asociación 
de Autores de Navalcarnero.

La jornada arrancó con unas pa-
labras del concejal de Cultura, patri-
monio histórico y bienes protegidos 
Manuel González Ortega, que dio 
paso a la apertura de la feria como 
tal y a toda una suerte de actividades 
que incluyeron talleres, cuentacuen-
tos, recitales poéticos y teatro de ca-
lle. La compañía de teatro Tyl Tyl de 
Navalcarnero pusieron una nota de 
color en la inauguración de la maña-
na y lograron un lleno absoluto que 
continuó en el taller de dibujo im-
partido por Mariana Feride, que tuvo 
casi a 30 niños y niñas dibujando.

Fue muy destacable el Taller 
de Haiku impartido por el escritor 
Emilio Polo Vílches, que contó con 
la presencia de Manuel Díez Orzas, 
probablemente uno de los autores de 
haikus más importantes de España. 
También habría que destacar mucho 

Javier Fernández Jiménez el recital poético, que fue uno de los 
momentos más multitudinarios y se-
guidos de toda la jornada. La feria 
contó con la presentación del libro 
El guerrero de los ojos de fuego, del 
robledano Pablo Sánchez y de Pa-
jarografía, del escurialense Daniel 
Mustieles.

A pesar de ser una fecha de abril 
bastante temprana, la feria estuvo 
protagonizada por un día de mucho 
calor lo que invitó a muchas perso-
nas a pasear por ella, a comprar li-
bros y a participar en las actividades 
propuestas, además de llenar las te-
rrazas de la Plaza Mayor.

La II Feria del Libro de Villa del 
Prado, una propuesta cultural que pa-
rece ya consolidada en el municipio, 
finalizó con un balance positivo para 
todos los participantes y organiza-
dores y concluyó con una sesión de 
cuentos realizada por Beatriz Pérez, 
de Creando Rutas.

Celebrada la segunda edición de 
la Feria del Libro

VILLA DEL PRADO

En un esfuerzo coor-
dinado para revita-
lizar y sustentar el 

crecimiento de la Sierra 
Oeste de Madrid, la Aso-
ciación para el Desarrollo 
Integral de la Sierra Oes-
te de Madrid (ADI Sierra 
Oeste de Madrid) está rea-
lizando la nueva Estrategia 
de Desarrollo Local Par-
ticipativo (EDLP) para el 
periodo 2023-2027. Este 
plan estratégico abarca 22 
municipios, enfocándose 
en el desarrollo sostenible 
y la mejora de la calidad de 
vida de más de 70.000 resi-
dentes del suroeste rural de 
la región.

Objetivos Estratégicos 
de la EDLP

La EDLP se está diseña-
do con la visión de trans-
formar la Sierra Oeste de 
Madrid en un modelo de 
desarrollo rural sostenible, 
con especial atención en:

• Fomentar la economía 
local: Apoyando y fortale-
ciendo los sectores clave 
como la agricultura, el tu-
rismo, la artesanía, y la pe-
queña y mediana empresa, 
se busca potenciar el cre-
cimiento económico y la 
creación de empleo.

• Conservación del pa-
trimonio y el medio am-
biente: Proteger y valori-
zar el patrimonio natural 
y cultural de la región es 
fundamental para mantener 
su identidad y atractivo a 
largo plazo.

• Mejorar servicios e 
infraestructuras: Desarro-
llando infraestructura crí-
tica y mejorando el acceso 
a servicios esenciales para 
garantizar que todos los 
habitantes puedan benefi-
ciarse de las oportunidades 
que ofrece la región.

Un proceso participati-
vo y transparente

La EDLP destaca por su 
enfoque inclusivo y parti-
cipativo, ya que está invo-
lucrando a la comunidad 
local desde sus etapas ini-
ciales. El proceso se ha es-
tructurado en varias fases:

• Recopilación y análi-
sis de datos: Se inició con 
un estudio detallado de las 
características socioeconó-
micas y ambientales del te-
rritorio, que ayuda a iden-
tificar las áreas temáticas 
críticas para el desarrollo.

• Encuestas y jornadas 
de participación: Se están 
realizando encuestas gene-
rales y varias jornadas que 
permiten la participación 
activa de los ciudadanos 
en la identificación de pro-
blemas, oportunidades y la 
formulación de estrategias.

• Elaboración de estrate-
gias por sectores: A través 
de reuniones sectoriales, se 
identifican las necesidades, 
lo que permite una visión 
clara de las acciones a prio-
rizar.

• Consolidación de es-
trategias y priorización de 
acciones: Las necesidades 
identificadas se priorizan 
asegurando que las estrate-
gias reflejan fielmente las 
necesidades y aspiracio-
nes de los ciudadanos de la 
Sierra Oeste de Madrid.

• Aprobación y adopción 
de la estrategia: La estrate-
gia final será aprobada por 
la Asamblea General de la 
ADI Sierra Oeste de Ma-
drid.

Territorio de impacto
El territorio cubierto por 

la EDLP es extenso y varia-
do, abarcando desde áreas 
de alto valor ecológico 
hasta núcleos de actividad 

económica muy dinámicos. 
Cada municipio, desde Al-
dea del Fresno hasta Zar-
zalejo, contribuye con sus 
recursos a esta estrategia 
de desarrollo y la partici-
pación de toda la población 
es imprescindible para de-
finir adecuadamente esta 
estrategia, por lo que si te 
interesa el desarrollo de 
nuestra Comarca y quieres 
participar no dejes de ha-

cerlo. La ECDL supone una 
oportunidad excepcional 
para marcar el futuro desa-
rrollo de nuestros pueblos. 

Compromiso continuo 
con el desarrollo

La ADI Sierra Oeste de 
Madrid está comprometida 
a evaluar y ajustar el pro-
greso de la EDLP continua-
mente. Este compromiso 
asegura que la estrategia 

no solo responda a las ne-
cesidades actuales, sino 
que también se adapte a los 
cambios futuros, garanti-
zando la relevancia y efica-
cia a largo plazo.

Para más información 
sobre el proceso de elabo-
ración de la EDLP visita la 
página Web de ADI Sierra 
oeste de Madrid: 

www.sierraoeste.org
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HUSMEANDO EN LAS ETIQUETAS:
ALARMA Y DECEPCIÓN

No soy yo, como se pueden 
imaginar, gran frecuenta-
dor de supermercados 

de proximidad, más allá del de 
mis amigos Pablo y Charo de mi 
pueblo que más de una vez, por 
no decir muchísimas, me salvan 
de mis olvidos rutinarios. Más 
bien soy, siempre que tengo 
oportunidad, de puestos espe-
cializados de mercados munici-
pales que, por razones obvias, 
son más interesantes y donde 
siempre acabas encontrando 
cosas en las que no pensabas, 
que no conoces o que sencilla-
mente hace mucho tiempo que 
no usabas, con lo que la posibili-
dad de autosugestión para nue-
vas recetas se hace más posible. 
Pero volviendo al supermerca-
do de turno, siempre que acudo 
y el tiempo me lo permite, nun-
ca me resisto a husmear en las 
etiquetas de los productos que 
todos acostumbramos a consu-
mir en mayor o menor medida 
para asombrarme, en algunas 
ocasiones, para alarmarme, en 
otras y para decepcionarme en 
la mayoría de ellas. Les contaré 
una de las últimas:

PECHUGA DE PAVO COCIDA
Decía lo siguiente: 70 % pe-

chuga de pavo (el comienzo 
bien), agua (25 % ¡pero en la 
barqueta no había agua!), sor-
bitol (edulcorante, ¡qué nom-
bre!), trifosfatos (¡ah! para re-
tener el agua), carragenanos 
(conservante, espesante y geli-
ficante tres en uno), jarabe de 
glucosa (más azúcar), sal (esto 
al menos sabemos qué es), an-
tioxidantes: lactato potásico 

(antioxidante, conservante y re-
blandecedor de carnes), ascor-
bato sódico (más antioxidante 
—pareciera que nos fuéramos 
a comer la cerradura de casa— 
más conservante y para mante-
ner el buen aspecto; una más-
cara, vaya), fibra vegetal (para 
absorber y no perder una gota 
de agua), sal de potasio, aroma 
(no se sabe cuál), conservador: 
nitrito sódico (más conservan-
te, empieza uno a dudar a estas 
alturas del relato de cómo esta-
ba la pieza de donde parte todo 
este trampantojo, teniendo en 
cuenta además de que este últi-
mo aditivo contiene nitrosami-
nas que son comprobadamen-

te cancerígenas y que sirven, 
habitualmente, para mantener 
la carne cruda con el color rojo 
que tiene desde el principio, 
más trampantojo, o sea más en-
gaño). Pues bien, queda claro 
que no es necesario proponer 
ningún alegato en contra de 
sus supuestas propiedades ali-
menticias, lo pone claramente 
en la etiqueta y tampoco, creo 
yo, sea necesario ni muy re-
comendable su consumo, más 
bien lo contrario. Y dicho todo 
esto, solo me queda preguntar-
me, ¿cuál es el propósito o el 
motivo o el fin último de toda 
esta retahíla de ingredientes 
sospechosos, nada bieninten-

cionados? La respuesta casi no 
puede ser otra, la especulación 
a través del engorde indiscrimi-
nado y el aplazamiento infinito 
en el consumo para minimizar 
los escandalosos riesgos de ca-
ducidad. En definitiva, otra vez 
más, una pésima y, me atrevo 
a decir, criminal gestión de los 
recursos, una ambición desme-
dida por vender agua a precio 
de carne, una desvergüenza por 
vender rojo cuando ya debería 
de ser gris cetrino y una falta 
total de moralidad cuando lo 
que debería durar 10 días lo ha-
cemos durar hasta 35 o 40 días. 
Desde luego el camino es feo y 
culebrero.

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

Pechuga de pavo.

Pero al menos yo les daré 
alguna solución para que co-
mer pechuga de pavo en fiam-
bre no pueda llegar a ser tan 
nocivo para nuestra salud en 
lugar de un verdadero y sanísi-
mo placer.

Pongámonos manos a la 
obra:

Tomamos una pechuga fres-
ca de pavo de unos 400 o 500 g. 
En un bol aparte machacamos 
dos o tres dientes de ajo, jun-
to a dos hojas de laurel, unas 
briznas de romero fresco, tres 
cucharadas soperas de salsa de 
soja, una cucharada sopera de 
vinagre de Jerez, el zumo de 
un limón, unas pimientas ne-
gras, 100 g de aceite de oliva 
virgen extra y 100 g de aceite 
de girasol. Mezclamos bien e 
introducimos la pechuga en 
esta marinada durante al me-
nos 4 horas, siempre en el frío. 
Pasado este tiempo la sacamos 
de la marinada, secamos muy 
bien y filmamos dándole varias 
vueltas y atando bien los ex-
tremos. Cocemos en agua hir-
viendo durante 8 o 10 minutos, 
sacamos con una espumadera 
y sumergimos en agua con hie-
lo hasta su total enfriamiento. 
Retiramos el film y ya podemos 
lonchear para disfrutar de este 
fiambre tan sano y delicioso. 
Acompañarlo con unas verdu-
ras recién hervidas y al dente 
y un buen chorro de aceite de 
oliva rico rico. Nuestro cuerpo 
nos lo agradecerá y lo podre-
mos hacer durante al menos 
ocho o diez días bien filmado y 
conservado en el frío.

“La felicidad consiste en seguir deseando lo que ya se tiene.” 

NUESTRO MENÚ 

CÓCTEL DE BIENVENIDA  
21:00 HORAS  

6 aperitivos fríos y calientes con sus bebidas
mientras nos reunimos todos para el comienzo de la película. 

EL MENÚ 

6 platos extraídos de la propia película  
Quesos  
Postre  

Vinos del país vecino 
 

COLOQUIO POSTERIOR: LA EXQUISITEZ EN LA COCINA: PLACER, ESNOBISMO O EXCLUSIVIDAD

PRECIO: 82 € IVA Y BEBIDAS INCLUIDOS 

RESERVAS AL TFNO.  91 865 14 71  
AFORO LIMITADO 

Doña Filo &Finca La Peraleña

Para la cena del 15 de junio de 2024
PELÍCULA: A FUEGO LENTO de Tran Anh Hung

Fabuloso festín cinematográfico, una preciosa y compleja historia de amor
y un menú con el que se te hace, literalmente, la boca agua.

Te deja un poco borracho, desesperadamente hambriento y completamente vivo.

NOCHES DE CINE EN DOÑA FILO
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El Día Vino D.O. destacará la contribución 
de las denominaciones de origen a la cohesión 
social de las zonas rurales

El 11 de mayo, 33 denomina-
ciones de origen de vino de 
14 comunidades autónomas 

celebrarán el Día Vino D.O. 2024, 
una acción de carácter festivo y rei-
vindicativo promovida por la Con-
ferencia Española de Consejos Re-
guladores Vitivinícolas (CECRV), 
la asociación que representa a las 
denominaciones de vino a nivel 
nacional. El Día Vino D.O. es una 
celebración colectiva en la que cada 
año numerosas denominaciones de 
origen de vino de múltiples zonas 
de nuestro país organizan el mismo 
día (el segundo sábado de mayo) di-
ferentes actividades en lugares em-
blemáticos de sus territorios, con un 
brindis colectivo y simultáneo como 
acto central en todas ellas, que ten-
drá lugar a las 13:30 (a las 12:30, en 
Canarias). 

La DANA que el domingo 3 de 
septiembre del año pasado alarmó a 
toda la Comunidad de Madrid se de-
sató, sobre todo, durante las prime-
ras horas del lunes 4 y “comenzó la 
pesadilla para un puñado de pueblos 
del suroeste de Madrid. Las lluvias 
se ensañaron con El Álamo, Na-
valcarnero, Villamanta, Villanueva 
de Perales, Villamantilla y con Al-
dea del Fresno. El diluvio atrapó a 
coches en las carreteras, inundó vi-
viendas y sótanos, desbordó alcan-
tarillas y derribó ramas” citan los 
medios de aquellas fechas e incluso 
se llevó vidas por delante.

 En Aldea del Fresno, además de 
todo eso, la DANA, debido a la con-
fluencia de ríos y arroyos, destrozó 

los tres puentes de salida y entrada 
al municipio, 2 de ellos protegidos 
y uno con más de 300 años de an-
tigüedad, que les comunicaban con 
Madrid, hacia Chapinería por la 
M-510, por la M-507 en sentido Vi-
lla del Prado y en sentido Villaman-
ta también por la M-507. Después 
de algunas jornadas incomunicados, 
sufrieron durante más de 2 meses, 
teniendo que salir por una precaria 
y sinuosa carretera hacia Méntrida, 
para finalmente salir por Valmoja-
do, en Castilla la Mancha. El acce-
so a las dos bodegas del municipio 
quedó muy afectado, dejándolas 
incomunicadas por destrucción de 
la finca Navayuncosa, en el caso de 
A Pie de Tierra, y en el caso de la 
bodega Marqués de Griñón, se tuvo 
que hacer un camino por Maqueda 
quedándose a 110 kilómetros de 
Madrid. Aún siguen sufriendo las 
consecuencias de este desastre.

 Este 11 de mayo haremos un 
brindis por las denominaciones de 
origen que dan vida a nuestros pue-
blos. En Madrid, nos iremos a Aldea 
del Fresno y en la plaza de la Consti-
tución, a las 13:30, brindaremos con 
los vinos de estas dos bodegas por 
el futuro de la D.O. Vinos de Ma-
drid y por los pueblos que apoyan la 
viticultura y el enoturismo de nues-
tra región, por sus ayuntamientos, 
bodegas y restaurantes y por todos 
los que apuestan por nuestro campo, 
porque Madrid, también lo es.

El Día Vino D.O. se organiza 
con un doble objetivo: acercar a 
la gente uno de los productos más 
vinculados y que más prestigio dan 
a las zonas rurales, el vino con de-

nominación de origen, y a la vez 
reivindicar los valores y el impacto 
positivo que las denominaciones de 
origen de vino tienen sobre los terri-
torios en los que se ubican y sobre 
las comunidades que en ellos habi-
tan. Este año, en la que va a ser su 
octava edición, todas las actividades 
se van a llevar a cabo bajo el leitmo-
tiv “las denominaciones de origen 
dan vida a nuestros pueblos. ¡Cele-
bremos lo que nos une!” y promo-
viendo una misma conversación en 
redes sociales bajo el hashtag #VI-
NODOcohesionsocial. 

Con el Día Vino D.O. 2024 se 
quiere visibilizar que las denomina-
ciones de origen de vino promueven 
comunidades más cohesionadas, 
más unidas, porque ayudan a ge-
nerar identidad, arraigo y sentido 
de pertenencia, contribuyen a la 
preservación y puesta en valor del 
patrimonio material e inmaterial de 
ese territorio y facilitan el desarro-
llo socioeconómico y cultural de las 
zonas, proporcionando tradiciones y 
costumbres que ayudan a vertebrar 
las interacciones sociales de la gente 
que vive y trabaja en las zonas rura-
les. En definitiva, las DD.OO. con-
tribuyen a reforzar el tejido social, 
lo que beneficia al conjunto de los 
habitantes de la zona y, por exten-
sión, a la sociedad en su conjunto.

Con motivo del Día Vino D.O. 
2024, este año, por primera vez, 
CECRV va a entregar un recono-
cimiento destinado a homenajear a 
personas o iniciativas que estén con-
tribuyendo de forma significativa a 
acercar el mundo del vino a la gente 
y particularmente a nuevos perfiles 

de consumidores. El primer recono-
cimiento del Día Vino D.O. se le ha 
concedido a Lacrima Terrae, con-
cretamente a sus fundadoras, Alba 
Atienza y Sofía Atienza, por su 
labor para hacer que el mundo del 
vino sea algo sencillo, divertido y al 
alcance de cualquiera y por hacerlo 
desde una óptica singular y con el 
disfrute y la sencillez como ejes. La 
entrega de este reconocimiento ten-
drá lugar el 7 de mayo, en Madrid, 
en el marco de una acción formativa 
sobre comercialización y veta para 
bodegas organizada por CECRV. 

Las 33 denominaciones de ori-
gen de vino que participan este año 
en el Día Vino D.O. son: Alman-
sa, Binissalem, Bullas, Calatayud, 
Campo de Borja, Cariñena, Catalun-
ya, Cigales, Condado de Huelva, Je-
rez, Jumilla, La Mancha, Lanzarote, 
León, Málaga, Manzanilla-Sanlúcar 
de Barrameda, Monterrei, Navarra, 
Pla i Llevant, Rías Baixas, Ribeira 
Sacra, Rueda, Sierras de Málaga, 
Somontano, Tacoronte-Acentejo, 
Toro, Txakolí de Álava, Txakolí 
de Getaria, Uclés, Utiel-Requena, 
Valencia, Vinos de Madrid y Ye-
cla. Todas ellas brindarán a la vez, 
el 11 de mayo, a las 13:30 (12:30 
en Canarias), por el vino D.O., por 
los valores que encierra (diversidad, 
calidad, autenticidad, cuidado y res-
peto por el saber hacer local y por 
el medio natural, arraigo y recono-
cimiento del medio rural, disfrute, 
cultura…) y por la contribución de 
las DD.OO. de vino a la cohesión 
social de las comunidades que ha-
bitan en los territorios en los que se 
ubican. 

Nota de prensa

Se acerca la fiesta anual del vino con denominación de origen. Será el sábado 11 de mayo. En esta, su 
octava edición, 33 DD.OO. vitivinícolas organizarán diferentes actividades en lugares emblemáticos de 
sus territorios para acercar el vino con D.O. a la gente y, a la vez, dar visibilidad al impacto positivo que 
las denominaciones de origen de vino tienen en las zonas rurales. Este año, el foco se pondrá sobre la 
contribución de las DD.OO. a la cohesión social de sus territorios. 

Presentación del 
Proyecto Madrid 
Enoturismo

El pasado día 3 de abril, Ma-
drid Enoturismo, represen-
tado por Antonio Reguilón 

y María Armenteros, junto a Mer-
cados del Vino y la Distribución, 
representada por Mónica Muñoz, 
organizaron una comida con me-
dios especializados del mundo de 
vino, dónde más de una decena se 
dieron cita para poder presentarles 
el Proyecto Madrid Enoturismo.

Antonio Reguilón, presidente 
de Madrid Enoturismo expuso a 
los asistentes la importancia que 
está teniendo el Enoturismo en la 
Región, con cuatro Subzonas dife-
renciadas para poder disfrutar de 
Bodegas y del Patrimonio Cultu-
ral y Gastronómico que tienen los 
municipios, además de las distin-
tas experiencias Enoturísticas que 
ofrecen los socios. En los últimos 
años se ha creado producto, se han 
realizado acciones de comunica-
ción y se ha podido comprobar 
cómo las visitas a los municipios 
han ido evolucionando.

Después de la presentación de 
este proyecto, pudieron degustar 
Vinos de Madrid de bodegas per-
tenecientes a la Asociación Madrid 
Rutas del Vino y maridados con 
cocina mediterráneo-provenzal 
con guiños a diferentes culturas.
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Abril 2024
ALDEA DEL FRESNO

BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733 
RESTAURANTE QUÉDATE 
Plaza de la Constitución, 6 
679 227 733 

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584
RECICLAJE DE LA MODA ANA MARÍA
C/Gómez del Campo 10.
656 23 36 48

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

EL RINCÓN DE CRISTINA
PASTELERIA  CHARCUTERÍA
C/ Real, 59
 680140742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78
BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE PISCINA DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
624 206 808

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

BAR SOL Y AIRE
Plaza Santiago, 8
91 899 97 11
BAR ALIMENTACIÓN RAFA
C/ Juan de Herrera, 1
91 899 90 30
CAFETERÍA TROPE
C/ Estación, 10
91 899 95 01
CARNICERÍA APARICIO
C/ Practicante Olmedo, 16.ROBLEDONDO
619 238 759
RESTAURANTE EL PATO
Pza. de Santiago, 9. STA Mª ESTACIÓN
667 22 66 46

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334
CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA LA CHIQUI
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL

PUNTOS DE DISTRIBUCIÓN A21NOTAS DE CAMPO 

Especies invasoras (II) – El visón americano: 
Crónica de una evasión sin victoria

VERDEMORILLO Un ‘¿sabías que...?’ sobre la flora y fauna de la Sierra Oeste

Nacido en cautividad y 
ya sentenciado a muerte 
por su bello y suave 

pelaje, consigue escapar de su 
prisión y es capaz de ¡conquistar 
un país! No, no hablamos de 
un superhéroe, aunque por su 
historia de liberación pueda 
parecerlo.

Esta segunda entrega de 
‘Especies invasoras’ es la 
crónica de cómo la fuga de los 
visones americanos de granja 
ha sido capaz de alterar un 
ecosistema como el nuestro, 
ideal para su expansión, y poner 
en peligro crítico a especies 
autóctonas, como su ‘primo’ el 
visón europeo, actualmente en 
peligro de extinción.

Porque hoy hablamos del 
visón americano (Neovison 
vison), un pequeño mustélido 
originario del este y norte de 
Norte América y Canadá, de 
unos 60 cm de longitud y con un 
característico pelaje brillante y 
sedoso que al mismo tiempo le 
protege y le condena a muerte.

Su entrada en la Península 
Ibérica responde a la 
proliferación de granjas peleteras 
que se dio a partir de mediados 
del siglo pasado. Al poder criar 
a estos animales en cautividad 
se pudieron abaratar costes y las 
prendas de piel dejaron de ser un 
producto exclusivo de las clases 
altas. Eran asequibles para más 
bolsillos, lo que hizo que subiera 
la demanda y que las granjas 
peleteras se convirtieran en un 
nuevo negocio muy rentable.

Consideraciones éticas 
sobre este negocio aparte, 
el hacinamiento de miles de 
animales en estas granjas tuvo 
fatales consecuencias para el 
medio ambiente, porque muchos 
escaparon. Así, en la década de los 
60-70, se detectan los primeros 
ejemplares de visón americano 
en nuestros ecosistemas, muy 
cerca de nosotros, en El Espinar 
(Segovia). Hoy en día han llegado 
a ocupar todo el tercio norte de 
nuestra península, conquistando 
incluso algunas islas de Galicia. 
En nuestra zona hemos llegado 
a captar algún ejemplar con 
cámara de fototrampeo en los 
márgenes del río Aulencia.

Muchas de estas fugas 
se debieron al negligente 
funcionamiento de las granjas, 
pero también hemos encontrado 
en prensa referencias de sueltas 
deliberadas realizadas por 
grupos animalistas que, lejos de 
ayudar en su causa, produjeron 
una catástrofe ambiental cuyas 
consecuencias pagamos ahora. 
Fueron especialmente sonadas 
la suelta de 13.000 visones en 
Teruel en agosto de 2001 o de 
30.000 ejemplares en julio de 
2005 en Galicia.

Un nuevo mundo lleno de 
posibilidades

¿Qué es lo que se encuentra 
nuestro pequeño prófugo al 
escapar de su cautiverio?

Pues exactamente un 
entorno perfecto en el que vivir, 
alimentarse y reproducirse.

El visón americano es 

una especie ligada al medio 
acuático. Vive en las orillas de 
los ríos, especialmente en las 
que tienen más vegetación de 
ribera. Arroyos, lagos, charcas 
y embalses también son de su 
agrado, por lo que el nuevo 
medio al que accedieron tras la 
fuga les fue muy proclive.

Como buena especie invasora 
no encuentra depredador natural 
en este nuevo entorno y sí una 
enorme variedad de alimentos 

que incorporar a su dieta, 
ya que no es nada exigente. 
Puede alimentarse de animales 
terrestres y acuáticos por lo que 
entra en competencia con otros 
carnívoros como el turón, la nutria 
o el visón europeo. Además, es 
muy voraz y agresivo, puede 
llegar a exterminar de manera 
local especies amenazadas como 
el cangrejo de río, la rata de agua 
y el desmán ibérico.

No encuentra resistencia 
frente a otros competidores; 
se ha detectado que son 
ocasionalmente depredados por 
zorros o búhos reales y que la 
nutria, debido a su mayor tamaño 
y mayor destreza en el agua, es 
capaz de desplazarlo a entornos 
más deteriorados, en los que ella 

no quiere habitar.
Pero lo más grave es que 

es portador de una patología 
infecciosa, una especie de 
parvovirus que afecta a su 
sistema inmunitario y que es 
potencialmente transmisible a 
otros mustélidos.

Y... ¿Qué pasa con nuestro 
visón?

En nuestros ríos ya habitaba 
una especie de visón mucho 
antes de la proliferación de 
las granjas peleteras. El visón 
europeo (Mustela lutreola).

Aunque pueda parecer 
lo contrario, son fácilmente 
distinguibles. Para empezar el 
visón americano es bastante más 
grande y pesado que el europeo. 
Si nos fijamos en su cabeza y 
zona pectoral el visón europeo 
tiene una zona blanca que ocupa 
ambos labios mientras que en el 
americano solo la encontramos 
en el labio inferior. La trufa 
(hocico) del visón americano 
es rosada, siendo la del europeo 
más oscura o incluso negra. 
En cuanto al color de su pelaje 
el visón americano posee una 
coloración pardo-oscura, casi 
negra, mientras que el europeo 
es de color ‘chocolate’.

Nuestro visón europeo está 
al borde de la extinción, cuya 
principal causa es la presencia y 
multiplicación desmedida de su 
primo americano.

Los últimos datos que 
nos proporciona WWF son 
terriblemente alarmantes. El 
último censo, publicado en 2024 

estima que el número total de 
ejemplares de visón europeo no 
llega a los 150. Estas cifras le 
colocan al borde mismo de la 
extinción.

Urge tomar medidas de 
manera inminente para evitar su 
desaparición, y no solo medidas 
que actúen contra la expansión 
del visón americano, sino que 
vayan también encaminadas a 
conservar los ecosistemas en los 
que el visón europeo habita.

Verdemorillo es una 
asociación ecologista vecinal 
que actúa para preservar la 
biodiversidad de la comarca 
de Valdemorillo desde tres 
frentes: la divulgación, la 
denuncia y la realización de 
proyectos de conservación. 
Si deseas saber más sobre este 
u otros temas entra en www.
verdemorillo.org 

Textos: José Ángel de la 
Banda. Educador ambiental y 
presidente de Verdemorillo.

Fotografías: Jan den Ouden. 
Pixabay y Erik Karits. Pixabay

Su bello y suave pelaje le proteje del frío. El Visón americano es una especie ligada al medio acuático.

La fuga de los visones 
americanos de granja ha 
sido capaz de alterar un 
ecosistema como el nuestro

https://verdemorillo.org
https://verdemorillo.org



